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Коммунисты! Будьте в аван

гарде перестройки! Проявляйте 

активность и новаторство в ра

боте! С  революционной настой-
■ .V  .. ■ .... ......  ' V ■ ..

чивостью боритесь за осущест

вление решений январского 
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В н и м а т е л ь н о  
изучить, глубоко 

о с м ы с л и т ь
в  эти дни в центре внимания рартийных, комсомоль

ских, профсоюзных организаций, всех пропагандистов 
области —> опубликованный недавно проект ЦК КПСС 
«Основные направления перестройки системы полити
ческой и экономической учебы трудящихся». Документ, 
который цжидался и воспринят с живым интересом. 
Существующая ныне система политической и экономи
ческой учебы далеко не в полной мере отвечает требо
ваниям XXV U  съезда КПСС, переменам, происходящим 
сейчас в стране. Проект, выдвинутый Центральным Ко
митетом партии на всеобщее обсуждение, призван повы
сить качество (и результативность марксистско-ленин
ского образования, сделать политическую и экономиче
скую учебу действенным фактором перестройки созна
ния людей, повышения их трудовой и общественной 
активности.

Перед партийными и общественными организациями 
области, пропагандистами стоит сейчас важная радача— 
организовать обсуждение проекта. Нужны деловые, конк
ретные предложения. Нужны новые мысли ц мнения.

Обсуждение проекта в области началось. В Доме по
литического просвещения состоялось совещание област
ного партийно-хозяйственного актива. В его работе при
няли участие и выступили секретари горкомов и райко
мов КПСС, руководители трудовых коллективов, секре
тари партийных организаций, заведующие кабинетами 
политического просвещения предприятий, пропагандисты, 
ветераны пропагандистского труда. Речь вала об особой 
важности обсуждаемого документа, необходимости его 
внимательного изучения и глубокого осмысления.

На этом .совещании не регламентировалась даже про
должительность выступлений. Выходившие па трибуну 
сами контролировали себя, чтобы дать возможность 
высказаться всем, у  кого {были конкретные предложе
ния, дополнения, изменения в проект. Живая, делови
тая атмосфера совещания способствовала творческому 
обсуждению. iC предложениями, высказанными в ходе 
его, газета познакомит читателей в очередных номерах.

Обсуждение важного партийного документа началось 
также в городах и районах области. Колпашевский гор
ком КПСС пригласил на беседу за «круглым столом» 
ведущих пропагандистов, членов городского методсовета, 
заведующих кабинетами политического просвещения 
предприятий. Широкий круг вопросов был рассмотрен 
во время этой встречи: разработка учебных программ, 
введение новых форм работы со слушателями — дело
вых игр, дискуссий, конференций, укрепление |матери- 
альной базы, повышение роли и авторитета пропаган
диста, Не всегда и не ро Всем участники диалога при
ходили к единодушному мнению. Горячий спор вызвало 
внесенное предложение — организовать специально для 
коммунистов политические школы. Немало прозвучало 
аргументов в защиту той и другой точек зрения.

Оживленно проходило обсуждение проекта ЦК КПСС 
на совещании преподавателей университета марксизма- 
ленинизма. Участники разговора предложили, к приме
ру, выделить, как основной курс «Актуальные пробле
мы перестройки: вопросы |геории и практики», который 
отражал бы философские, политические, социально-эко
номические и психологические аспекты перестройки, 
поскольку объективная необходимость, сущность, этапы 
революционного преобразования общества нуждаются в 
осмыслении каждым. Назрела необходимость, отмеча
лось на совещании р УМЛ, создать Центр, где обобщал
ся бы лучший методический опыт, накопленный в ву
зах Томска. Такой ц е^р  мог бы .быть создан на базе 
Дома политического просвещения или университета 
марксизма-ленинизма. Прозвучали здесь и другие пред
ложения’, цель {КОТОРЫХ — совершенствование подготов
ки пропагандистов.

Вот так — заинтересованно, активно, по-деловому—'Дол
жны пройти обсуждения в трудовых коллективах, во 
всех партийных, комсомольских, профсоюзных органи
зациях, школах н семинарах политической и экономи
ческой учебы, на собраниях и конференциях пропаган
дистов и слушателей, на заседаниях методических со
ветов и советов по экономическому образованию тру
дящихся. Облсовпроф, обкомы профсоюзов должны орга
низовать обсуждение проекта на собраниях профсоюзно
го актива. Ответные управления ;И ведомства — на за
седаниях коллегий, советов по экономическому обра
зованию.

У  нас есть опыт обсуждения Программы {КПСС и дру
гих предсъс^здовских документов. Закона СССР о госу
дарственном предприятии (объединении), «Основных 
направлений перестройки высшего и среднего специаль
ного о^азования». Его надо использовать в ходе обсуж- 
Яення проекта ЦК КПСС, разрабатывая и применяя при 
этом и новью формы участия трудящихся в этом деле.

К .примеру, использовать принцип завоевавшей попу
лярность «прямой линии». В горкомах, райкомах пар
тии, в Доме {Политического просвещения необходимо 
установить телефоны для приема предложений и отве
тов на вопросы по {проекту перестройки политической 
и экономической з^чебы, известить об этом по местному 
радио, в районных и многотиражных газетах.

Специальные рубрики и передачи, полно и всесторон
не освещающие ход обсуждения проекта, проблемы пе
рестройки политического и экономического образования, 
должны появиться в газетах, на радио и телевидении. 
Задача редакций — регулящю информировать соответст
вующие партийные комитеты: каков характер поступив
ших предложений по' изменениям или дополнениям в 
проект. I

Для обобщения предложений и замечаний в партий
ных комитетах, горкомах и райкомах КЦСС должны 
быть организованы рабочие группы. Их деятельностью 
обязаны руководить секретари партийных и комсомоль
ских комитетов, администрация предприятий и учреж
дений, председатели профсоюзных комитетов. Активную 
помощь должны оказать заведующие кабинетами поли
тического просвещения. Предложения, поступившие от 
первичных партийных, комсомольских, профсоюзных 
организаций, трудовых коллективов, пропагандистов и 
слушателей, предстоит обоб1одить в горкомах и райкомах 
КПСС.

Вряд ли нужно лишний раз подчеркивать ответствен
ность и значение начавшегося обсуждения. Важно, что
бы оно прошло в непринужденной, живой обстановке 
обмена мнениями, творчески, по-даловому. Чем больше 
будет высказано конкретных, продуманных предложе
ний, тем многограннее окажется в итоге руководящий 
партийный документ, сделающий реальным обновление 
системы политической и эковомнческой учебы.

■Навстречу 70-летию Октября

в СТРОЮ -пять новых
М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Й !

Томские нефтяники, взявшие хороший 
старт в двенадцатой йятилетке, сделали 
хороший подарок 70-летию Октября.

К дню рождения В. И. Ленина введе
но в эксплуатацию сразу пять новых неф
тяных месторождений.

о двух из них —- Северо- 
Вахском и Западно-Катыль- 
гинском — наша газета 
уже сообщала. Они дали 
уже сотни тонн нефти. В 
день 117-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ленина 
введены еще тРи месторож
дения — Полуденное, Гера- 
симовское _ и' Западно-Оста- 
нинское. Если на, двух пер
вых нефтяники показали, 
как можно в сжатые сроки 
ввести в эксплуатацию пол
ностью ....... -подготовленные
объекты и начать интен
сивное освоение недр, то на 
Полуденном, Герасимовском 
и Западно-Останинском ре
шены несколько иные за
дачи — ввод удаленных

нефтещюмысловых. объек
тов по минимальному пус. 
новому комплексу, но без 
повторения ошибок прош- 
льпс лет.

Такое интенсивное на
ступление на новые площа
ди предпринято впервые в 
практике объединения
«Томскнефть». И впервые 
штурм обошелся без штур
мовщины. Практически на 
всех объектах Велась на
пряженная, четко организо
ванная работа без заметных 
обоев в комплектации 
объектов. Были созданы ус
ловия для быта и питания 
рабочих. За неполных че
тыре месяца на пяти объек
тах сварено, заизолировано

и уложено 250 километров 
нефтепроводов, построено 
140 километров линий элек
тропередачи, пять дожимных 
насосных станций и много 
других объектов нефтедобы
чи. На трех из пяти место
рождений отсыпаны и гото
вы к бурению кусты, на 
всех действуют столовые, и 
люди будут жить в коттед
жах.

Решив очень сложную за
дачу, нефтяники гарантиро
вали стабильный прирост 
добычи в новых районах и 
затормозили снижение до
бычи в НГДУ «Стрежевой-' 
нефть». Ввод Герасимовско- 
го месторождения можно 
назвать шагом в будущее. 
Впервые в практике объеди
нения «Томскнефть» здесь 
будет добываться палеозой
ская H«i>Tb, очень прихот
ливая к температурному ре
жиму. Для ее подогрева при
шлось одновременно вводить 
Западно-Останинское место
рождение. С самого своего 
рождения действующее Ге- 
расимовское месторождение 
будет одновременно полиго
ном для отработки техноло
гии работы с палеозойскими 
залежами.

Большую организаторскую 
работу по вводу новых ме
сторождений провели Стре- 
жевской горком и Парабель- 
ский райком КПСС, партий-
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ные организации управле
ний, трестов и нефтедобы
вающих районов. Не жалея 
сил, занимались решением 
всех вопросов руководители 
предприятий В. Е. Шафтель- 
ский, В. И. Ершов (НГДУ 
«Стрежевойнефть»), Е. Л. 
Рыбин,. С. А. Жвачкин 
(НГДУ ' «Васюганнефтц»), 
А. А. ФрицЛер, И. П. Ша- 
мин (трест «Томскгаз- 
строй»), А. А. Букреев, 
Д. А. Мартынюк, О. А. Лев- 
диков (трест «Томскнефте- 
строй»), С. Г. Каминский 
(НГДУ «Лугинецкнефть»). 
Не остались в стороне от 
забот нефтяников трест 
«Томскэнергострой», объеди
нение «Томлеспром», кол- 
пащевские и стрежевские 
авиаторы. Трудовые коллек
тивы бригад, участков и 
цехов, участвующих в ос
воении новых площадей, 
трудно даже перечислить, и 
практически все они рабо
тали самоотверженно, на 
деле показывая, как неф
тяники понимают слово 
«ускорение».

К. ЧЕРНАВИН.
- • • •

На рисунках М. Нестеро
ва: идет строительство трас, 
сы Полуденное — Малореч- 
ка; электросварщик В. В. 
Цемкало иэ бригады А. И. 
Дорошенко треста «Томск- 
газстрой».

НАГРАДЫ РОДИНЫ

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

Тревожный сигнал

«Н и к то  ничег^

не зн а л...»
На дверях подъездов на

шего жилмассива появились 
"такие объявления: 17 апре
ля 1987 года в школе № 34 
проводится встреча избира
телей с начальником Совет
ского РОВД тов. Квасо
вым В. Д. Начало — в 19 ча
сов». Жителей нашего мик
рорайона нечасто балуют 
встречами а депутатами, ра
ботниками административ
ных органов, поэтому хоте
лось встретиться с товари
щем Квасовым, высказать 
свои претензии в адрес пра
воохранительных органов, 
поделиться мыслями.

Пришли мы в школу, но 
там никто ничего не знал. 
Не могли нам ответить на 
вопрос, где будет проведена 
эта встреча и будет ли она 
вообще. . Обращались к учи
телям, пытались найти пред
ставителей агитколлектива, 
но, так и не дождавшись на
чальника РОВД, мы ушли. 
Кто. виноват в том, что встре
ча была сорвана?

К. .НЕЧАЕВ,
ветеран партии и труда;

Н. -ЗАЛОЗНЫИ, 
ветеран труда.

• • •
ОТ РЕДАКЦИИ. Вот такое 

■озмущенное письмо пришло 
к нам. Удалось выяснить •  Со
ветском райкоме КПСС, что ре
шение пригласить В. Д. Ква
сова на встречу с избирателя
ми принял совет агитпункта. 
Решение-то приняли, но дело 
до конца не довели. Никто не 
известил Владимира Дмитрие
вича Ь его предстоящем вы
ступлении в школе перед из
бирателями. Так из-за злемен- 
тарной безответственности 
организаторов сорвалась встре
ча с начальником РОВД. Этот 
факт должен стать предметом 
обсуждения в райкоме КПСС.

Президиум Верховного Со
вета РСФСР Указом от 16 
апреля 1987 года за актив
ное участие в освоении недр 
и развитии нефтегазового 
комплекса Западной Сибири 
и достигнутые трудовые ус
пехи наградил от имени 
Президиума Верховного Со
вета СССР медалью «За 
освоение недр и развитие 
нефтегазового комплекса 
Западной Сибири» работни
ков предприиятий и органи
заций Министерства речно
го флота РСФСР, работаю, 
щих в Тюменской, Томской 
И Омской областях. В том 
числе по Томской области:

Будникова Вадима Кон
стантиновича — машиниста 

’.плавкрана Александаовско- 
го речного порта.

Войленко Юрия Павлови
ча — заместителя началь
ника rpjraoBoro района Том
ского речного порта.

Гинкеля Николая Никола
евича — главного энергети
ка Томского речного порта.

Гоздана Болеслава ^ и г -  
невича — заместителя на
чальника Томского речного 
порта.

Елунина Валерия Нико. 
лаевича — первого штурма
на - первого помощника 
механика теплохода «Пло

товод-704» Западно-Сибир. 
ского речного пароходства, 
Александровский район.

Ефимова Ивана Николае
вича — токаря Томского 
речного порта.

Иванову Нину Николаев
ну — начальника речного 
вокзала Александровского 
речного порта.

Костина Алексея Ивано. 
вича — прораба путевых 
работ Томского техническо
го участка пути.

Кузнецова Владимира 
Яковлевича — капитана- 
первогр помощника меха
ника теплохода «ОТ-2022» 
Западно-Сибирского речно
го пароходства, Томский 
район.

Кулагина Юрия Сергееви
ча — начальника автотран
спортного цеха Томского 
речного порта.

Лапина Юрия Сергеевича 
— главного механика Том
ского речного Порта.

Лобастова Геннадия Мак. 
симовича — дежурного дис
петчера Томского речного 
порта.

Милякова Владимира Ива
новича — начальника отде
ла Томского речного порта.

Осипенко Виталия Андре
евича — капитана-м€ХШ1и-

ка дублера теплохода «За
ря-294» Западно-Сибирского 
речного пароходства, город 
Томск.

Петрачкову Александру 
Львовну — сменного помо
щника начальника грузо
вого района Томского реч
ного порта.

Петроченко Василия Вла. 
димировича — командира- 
механика земснаряда «06- 
ская-105» Обского бассейно
вого управления пути, город 
Колпашево.

Позднякова Геннадия Ва
сильевича — начальника це
ха Моряковской ремонтно
эксплуатационной б а з ы  
флота. Томский район.

Попова Евгёния Николае
вича — третьего штурмана- 
третьего помощника ме
ханика теплохода «Шлюзо- 
1ВОЙ-115» Западно-Сибирско
го речного пароходетва, 
Александровский район.

Родионова Анатолия Анд
реевича — старшего диспет
чера ToMCKoio речного пор
та.

Соболева Олега Николае
вича — механика - помощ
ника командира земснаряда 
«Обский-402» Обского бас
сейнового управления пути. 
Томский район.

Сорокина Василия Ивано

вича — капитана - меха
ника дублера теплохода 
«Шлюзовой-115» Западно-Си
бирского речного пароход
ства, Александровский рай
он.

Сорокопуда Виктора Пет. 
ровича — начальника гру
зового участка Александров
ского речного порта.

Сурадеева Ивана Андре
евича — механика - пер
вого штурмана теплохода 
«ОТ-2404» Западно-Сибир
ского речного пароходства. 
Томский район.

Суслова Владимира Алек
сандровича — судосборщика 
Моряковской ремонтно-экс
плуатационной базы флота.

Устимова Владимира Ва
сильевича — механика- 
капитана дублера теплохода 
«ОТ-2110» Западно-Сибир
ского речного пароходства. 
Томский район.

Филатова Петра Ивашви- 
ча — линейного механика 
Александровского речного 
порта.

Черных Ивана Генрихо
вича — машиниста плавкра
на Александровского реч. 
ного порта.

Черныша Анатолия Ле
онтьевича — председателя 
'профсоюзного комитета 
Томского речного порта.

Чупина Сергея Николае
вича — старшего электро
механика плавкрана Алек
сандровского речного порта.

Сплав-87

РУКА ОБ РУКУ 

со  СМЕЖНИКОМ
о

в наступающей 
сплавной страде ле
созаготовителей важ
нейшая роль отводит
ся речникам Западно- 
Сибирского пароход

ства.

Значение традиционного 
трудового соперничества 
вновь было подчеркнуто на 
состоявшемся 24 апреля 
совместном совещании лесо. 
заготовителей и речников. 
Стоит задача в мае-шонё, по' 
высокой воде, отбуксировать 
вою древесину зимней 
сплотки, вьшезти макси
мальное количество пило
материалов, шпалопродук- 
ции. Чем раньше будет от
правлен лес, тем быстрее он 
дойдет до потребителя.

Участники совещания, 
съехавшиеся в Томск со 
всей области, не скрывали: 
навигация предстоит слож. 
ная. К примеру, уровень 
вешней воды на Кети, одт 
ной из главных сплавньпс 
артерий, ожидается на метр- 
полтора ниже прошлогодне, 
го.

Не собираются пасовать 
перед трудностями навига
ции смежники. На совеща
нии шел принципиальный 
разговор о резервах совме
стной работы. Машинист 
плавучего крана В. Н. Ли- 
виНский из Кетской сплав- 
конторы указал на перебои 
в подаче барж. «Почему 
речники не несут ни мо
ральной, ни материешьной 
ответственности за простои 
наших бригад?!» Начальник 
Колпашевского речпорта 
В. А. Кноль отметил, что 
лесозаготовители не всегда 
правы в претензиях к реч
никам. К тому же и сами 
допускают промахи: часть 
плотов формируется наспех, 
небрежно. Всеобщее внима
ние привлекло выступление 
старшего инженера-техно- 
лога Кетской сплавконторы 
А. Д. Севостьянова. Он при
водил конкретные примеры 
недисциплинированности на 
речных трассах, безответст
венности отдельных капи. 
танов. Выступающие были 
единодушны в том, что сле
дует уходить от взаимных 
голословных претензий, раз
вивать линию на доброже
лательное результативное 
партнерство. Этому призва
ны служить и тщательное 
вьтолиение договора о со
дружестве, подписанного 
обеими сторонами, и совер
шенствование соревнования 
между смежниками. Решено 
сообща подводить итоги осо
бенно «горячего» второго 
квартала, активизировать 
соперничество между брига
дами на погрузке и вьнруз. 
ке, командами теплоходов- 
буксиров.

Среди резервов сплава на
зывались также многосмен. 
ный режим работы, внедре
ние передовых форм и ме
тодов труда, в частности 
сквозных комплексов. Ши
ре намечается вести эста
фетную буксировку плотов 
теплоходами разной мощно
сти, по маршруту Каргасок— 
Могочино двинутся само
свальные баржи. Очень 
важно выдержать четкий 
ритм в Новосибирском реч- 
порту — пункте перегрузки 
пиломатериалов в вагоны. 
Тут смежники показали об
разец сотрудничества. В до
говоре о содружестве пре
дусматривается перевалка в 
мае-июне не 171 тысячи 
тонн готовой продукции, как 
запланировано, а на 20 ты
сяч больше. В помощь реч
никам «Томлеспром» на
правляет бригаду квалифи
цированных стропальщиков.

«Поставки — под кон
троль!» — такой девиз наи
лучшим образом отвечает 
сегодня стремлениям смеж
ников. Осталось поставить 
его Hai конкретную деловую 
основу. Заинтересованность 
в этом — общенародная.

Н. ЧУКОВ.

и СТРОГИЙ СУДЬЯ, и ДОБРЫЙ СОВЕТЧИК...
На прошлой неделе редакция 

получила 198 писем

Приближаются праздники 
— День международной со
лидарности трудящихся и 
День Победы. Как обычно, 
накануне, мы получаем 
письма, в которых читате
ли просят поздравить своих 
коллег, друзей.

Письма о Великой Отече
ственной войне, письма 
бьгаших солдат не иссякают 
в нашей почте. И их жур- 
налисты готовят к печати с 
особым чувством,

«Помогите найти однопол
чан, пропавшего без вести, 
отца, сына.,..». Такие пись
ма газета получает еже
дневно. Вот одно из них. 
Его прислал А. А. Зинин 
из Приморского края: «Уже

много лет я разыскиваю 
своих родителей. Настоящее 
мое имя Коростылев Сер
гей. Воспитывался в дет
ском доме № 5 г. Томска. 
Почему оставили меня ро
дители—не знаю. Был со
всем маленький — помню 
старый базар, был сильный 
дождь, милиционер взял 
меня за руку и куда-то по
вел... Отца звали Коросты
лев Николай Егорович. Имя 
мамы не помню.

В 19iS2 году меня усыно
вили Зинины. Верю, что 
родители живы и отклик, 
нутся. Может быть, есть у 
меня сестры или братья. 
Мой адрес: Приморский
край, Чугуевский район, с.

Булыга-Фадеева, ул. Парти
занская, 36». ,

А  вот другое письмо. «В 
1983 году моя бьтвшая жена 
Галушкина Нина Хасанов
на была лишена родитель
ских прав. Суд назначил ей 
выплачивать алименты—50 
процентов от заработка. Но 
она нигде не работает. Ме
сто жительства ее не изве
стно», — написал в редак
цию отец троих детей, рабо
чий электротехнического за
вода И. К. Галушкин. Ранее 
он уже обращался в газету 
с подобной просьбой. После 
вмешательства редакции 
Галушкина была найдёна в 
недельный срок и привле
чена к уголовной ответст
венности за тунеядство. На.

деемся, что в управлении 
внутренних дел, будут при
няты и на этот раз опера
тивные меры.

Большое количество от
кликов на этот раз вызвали 
такие публикации, как «Зай
цева избушка», «Как упо
рядочить жилье», «Как на
питься хорошей воды», «То 
пором по гордости Томска».

«Детство мое связано с 
районом Белого озера, Мй. 
хайловской рощи», — напи
сал в редакцию инженер- 
технолог электротехниче
ского завода Г. А. Андреев, 
— А  купаться мы бегали в 
чистую, как родник, peiqr 
Ушайку. Я  не против лесо
посадок, но жаль, что мо
ему поколению, да и буду
щему, не придется наслаж
даться жизнью под сенью 
деревьев-прутиков. Мне их 
просто не дождаться. Если 
не сломают за зиму, то 
обезглавят весной. Как это

варварски делают работни
ки электросетей с бело
ствольными березами, Я бы 
советовал всем ответствен
ным работникам любого 
ранга иногда прогуливаться 
пешком по своим микро, 
районам города. Из окна 
стремительно летящей слу
жебной мшпины многое 
воспринимается иначе, в 
розовом цвете...».

Житель поселка Малый 
Туганчик В. Дикович просит 
ответить на страницах га
зеты на вопрос, волнующий 
многих его односельчан: 
«Когда на станции Туган 
будет достроен железнодо. 
рожный вокзал? Кто хозяин 
растянувшейся на двенад
цать лет стройки? И нака
зан ли он за халатность?».

По этому и другим пись
мам журналисты подгото
вят корреспонденции.

Отдел писем.
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УСКОРЕНИЕ-90 Вз а и мн а я  
заинтересованность

определяет формы и результативность 
интеграции * науки и производства

Такой вывод сделали участники беседы за «круглым 
столам», состоявшейся накануне Дня науки в Доме уче
ных. Хотя «круглый стол» предполагает поиск истины 
через столкновение мнений, руководители научных уч
реждений и промышленных предприятий продемонстри
ровали почти полное единодушие. Это и понятно. Раз
говор шел о формах интеграции, их совершенствовании 
на базе имеющегося опыта. А  практика партнерства 
ученых и производственников в последние год-два суще
ственно обогатилась. Перестройка в этом деле уже дает 
практические результаты. Но главное, что должно обес
печить прорыв в области интенсификации народного хо
зяйства, еще предстоит.

В. V.. ЗУЕВ, директор Ин
ститута оптики атмосферы, 
председатель президиума 
Томского филиала СО АН  
СССР:

— Я вспоминаю наши 
первые годы, когда при об
коме партии создали совет 
по. координации научных 
исследований. Дело шло 
трудно, с большим скрипом. 
Контактов не было. Сравне
ние не в пользу Томска 
пришлось сделать, когда мы, 
небольшая группа томичей, 
знакомились во Львове с 
опытом содружества науки 
с промышленными пред
приятиями. Там все свиде
тельствовало об уважитель
ном отношении производ
ственников к ученым.

Сегодня картина резко из
менилась. Действует обла
стная программа «Ускоре
ние-90». Мне особенно близ
ка межотраслевая програм
ма автоматизации — она 
пронизывает все крупные 
производства. Вспоминаю, 
как в свое время отнесся к 
идее ускорения НТП глав
ный инженер завода изме
рительной аппаратуры: «А в 
томатизация — это хорошо, 
но при чем здеЬь наш за
вод?». А  сегодня директор 
этого предприятия занима
ет в вопросах автоматиза
ции активную позицию. Это 
важно. Если не будет вза
имной заинтересованносш 
— не будет крупных резуль
татов.

В. 3. ЯМПОЛЬСКИЙ, ди
ректор УНПК «Кибернети
ка», руководитель програм
мы «Нефть и газ»:
■ — Что дает территориаль
но-отраслевой механизм 
программы «Ускорение-90»? 
Он потребовал переориента
ции значительных сил на 
нужды народного хозяйства 
области. Далее. Это средство 
интенсификации, . укрепле
ния связей. Уже более поло
вины тем, составляющих 
отраслевую программу, про
шли испытания на произ
водстве. Раньще говорили: 
из-за отсутствия базы от
раслевой науки — сложности. 
А  сейчас четыре НИИ отра
сли подключились к нашим 
заданиям. Наши разработки 
включаются в государствен
ный план Миннефтепрома.

Если взять объединение 
«Томскнефть», Управление 
магистральных нефтепро(во-

дов Центральной Сибири, 
СКТБ геофизической техни
ки, то Мы не можем ска
зать, что НТП здесь стал 
стратегией. Есть пока так
тика. Но положение меня
ется в лучшую сторону.

В целом же сдвиг проис
ходит медленно. И мы е1це 
не научились работать по 
программно-целевому мето
ду. Иногда бывает так: i>a- 
бота сделана, а цель не 
достигнута. Поэтому дого
ворились не путать цель и 
средства.

В. А. ТАТАРИНЦЕВ, ге
неральный директор объеди
нения «Контур»:

— Мы поставлены в же
сточайшие экономические 
рамки. Если не аттестуем 
продукцию по высшей ка
тегории качества, у  нас не 
будет прибыли, ее будут по
глощать штрафы. Требуется 
мировой уровень, уровень 
лучших зарубежных аналог 
гов. Поэтому мы совершен
но не можем обойтись без 
науки. Заключили договор 
с ТИАСУРом, есть приказ 
двух министров, есть при
ложение к нему. Происхо
дит переориентация ученых 
этого инститз^та на наши 
задачи.

Выполнение договорной 
тематики требует немалых 
затрат — 1,5 миллиона руб
лей в год. Серьезная про
блема при нашей прибыли. 
Мы решаем с министерст
вом вопрос о финансирова
нии науки из централизо
ванных источников.

Объединение может стать 
полигоном для научных ис
следований. Я призьшаю 
смелее подключаться к на
шим проблемам.

Ю. С. НЕЖОРОШЕВ, заве
дующий кафедрой ТЛИ:

— Зарубежный опыт, ко
оперативы, широко созда
ваемые у нас в стране, под
сказывают еще одну <|юрму 
интеграции. В Москве соз
дается даже кооперативное 
книжное издательство, ко
торое обещает вьшускать 
книгу вместо обычных трех 
лет за три месяца..

Ю. П. ПОХОЛКОВ, про
ректор ТПИ по науке:

— Хочу продолжить эту 
мысль — о создании коопе
ративных центров. Как мы 
представляем себе это: одно 
предприятие вьвделяет по
мещение, второе — оборудо
вание, третье — людей и 
т. д. И начинаем работать.

Здесь говорили, что появ
ляется вкус к интеграции. 
Заказов все больше. Но ча
сто без ресурсного обеспече
ния. У  В. 3. Ямпольского 
программа^— на 35 миллио
нов рублей, а обеспечен
ность ресурсами составляет 
150 тысяч рублей... Поэтому 
кооперативы необходимы.

Реплика:
— Одна из старых, оправ

давших себя форм интегра
ции — отраслевой НИИ при 
заводе, когда образуется 
замкнутый цикл. НИИ мно
гое сделали для повышения 
качества продукции. Име
ются совместные лаборато- 
Р1;и, к примеру, с Инсти
тутом сильноточной элек
троники. Он обеспечивает

научное руководство, а за
вод — планирование и внед
рение. По существу коопе
ративные связи установили 
здесь с НИИ интроскопии, 
НИИ ядерной физики... Что 
можно сказать: не всегда и 
не все проблемы успешно 
решаются через министер
ства. Много таких ситуаодй, 
когда лучше сделать на ме
сте.

В. Е. ПАНИН, директор 
Института физики прочно
сти и материаловедения:

— Что такое кооператив? 
Г. П. Хандорик, выступая на 
пленуме обкома партии, 
сказал, что интенсификация 
без НТП — это желание 
заставить рабочих бегать 
быстрюе. Нужна заинтересо
ванность, нужны экономи
ческие рычаги интеграции.

, Скажу о нашем опыте. Нам 
не хватает площадей, а на 
.нефтехимическом комбина
те они имеются и оборудо
вание тоже. Создали отрас
левую лабораторию, закре
пили за нашим институтом. 
Мы остро нуждаемся в об
щежитии для специалистов. 
И этот вопрос решается.

А что такое МНТК, как 
не кооператив, но уже в 
рамках программы «Уско
рение-90»?

B. Я. УШАКОВ, директор 
НИИ высоких напряжений;

-г- Одной заинтересован
ности мало. Ученые должны 
быть подготовлены мораль
но; физически, чтобы прой
ти весь путь внедрения. Он 
состоит из многих этапов. 
Когда-то мы считали закон
ченной работой макет, от 
которого производственники 
не были в восторге. Мы по- 
1ШШ дальше — к опытному 
обрааи^. Это огромная ра
бота, масса всевозможной 
документации. Для многих 
ученых это — терра инког
нито. Нужны высококвали
фицированные кадры'конст
рукторов, ученых, которые 
могли бы смело решать 
внедренческие задачи. Ведь 
последний этап — внедре
ние в производство — по
жалуй, самый сложный.

К чему это говорю? Мы 
должны перестроить свою 
психологию, не страшиться 
терний внедрения.

C. П. БУГАЕВ, директор 
Инститз'та сильноточной 
электроники:

— Василий Яковлевич, 
кажется, сгустил краски, 
говоря о сложностях на пу
ти внедрения... А  в качестве 
иллюстрации кооперативно
го начала.могу сослаться на 
нашу совместную работу с 
республиканским инженер
но-техническим центром.

Л. Д. БУДНИЦКИЙ, ди
ректор завода режущих ин
струментов:

— Современное производ
ство настолько усложни
лось, что без специалистов 
высокой, научной квалифи
кации стало невозможно 
внедрять науку, У  нас в 
плане — строительство ла
бораторного корпуса. По
требуются люди способные, 
талантливые, которым мож
но было бы доверить са
мую ответственную работу— 
вплоть до начальника ла

боратории. Таких специали
стов мы ждем от вузов и 
академических институтов. 
И готовы возместить затра
ты на обучение каждого.

И. И. ПУСТЫНСКИЯ, 
ректор ТИАСУРа;

— Есть предложение — на 
заводах создавать филиалы 
межвузовских кафедр. Та
кая форма интеграции бу
дет решать задачу привле
чения способных людей. 
Каждому^ заводу нужен це
лый модуль специалистов. 
Мы готовы открыть филиал 
межвузовской кафедры в 
объединении «Контур» и 
вместе с ТПИ, ТГУ вести 
обучение по 15 — 20 спе
циальностям. Будут такие 
филиалы на промышлен
ных предприятиях — пойдет 
дело и с ускорением НТП.

Г. Ф. БОЛЬШАКОВ, ди
ректор Института химии 
нефти: g

— К сказанному здесь хо
тел бы добавить, что в на
шем деле недостает инфор
мированности. После статьи 
Л. Левицкого в «Известиях» 
о наших разработках по уп
рочнению дорожного покры
тия к нам поступило боль
шое количество заказов. То 
есть мало кто знает о наших 
разработках, име ю щ и х 
практическое значение. У 
меня предложение: oi^acr-
ной газете регулярно ин
формировать о б . этом.

В. 'Л. ЧАХЛОВ, директор 
НИИ интроскопии;

— Нужно, чтобы от пред
приятий шла встречная ин
формация.

В. Н. ВОРОБЬЕВ, заведу
ющий отделом кедровых 
лесов Института леса и дре
весины;

— Сегодняшний разговор 
будет неполным, если не 
сказать о «лесной» науке.

Создается межотраслевой 
научно - производственный 
комплекс «Кедр». На него 
возлагается задача рацио
нального использования 
кедровых лесов, решение 
накопившихся здесь непро
стых проблем. Сейчас аг
регатная техника в лесу 
производит тот же эффект, 
что слон в посудной лавке. 
После нее не остается даже 
почвенного покрова. А  ра
ботники лесного хозяйства 
спокойно наблюдают эту 
картину и штрафуют лесо
заготовителей.

При чем здесь наука? 
Мы хотим коренным обра
зом изменить технологию-— 
не штрафовать, отводить 
лес в лесу, а не в кабине- 
те.

* Ф Ht
В беседе за «круглым сто

лом» принял участие секре
тарь обкома КПСС Н. П. Ки
риллов. Подводя итоги, он 
отметил, что состоявшийся 
обмен мнениями дал много 
полезного. Высказанные 
предложения будут изучены 
и несомненно послужат даль
нейшему развитию интегра
ции на решающих направ
лениях научно-технического 
прогресса.

Записал 
Ю. ГРИШАЕВ.

Фото А. Батурина.

Благоустройство — забота общая

ДРУЖНО вышли НА СУББОТНИК
Более 18 тысяч горожан областного центра приняли 

участие 25 апреля je субботнике по благоустройству дво
ров, Наиболее активно он прошел в Ленинском районе, 
где в наведении порядка участвовало около 6 д'ысяч че
ловек. Энергично поработали также жители Советского 
района.

На этот раз субботнику 
предшествовала серьезная 
подготовительная работа. На
кануне о предстоящей убор
ке население было оповеще
но по радио и телевидению, 
в газете «Красное знамя». 
На подъездах домов было 
вывешено 1.300 объявлений, 
прошли собрания председа
телей домовых и уличных 
комитетов.

AlCTHBHOCTb проявили кол-^

лективы многих жилищно
эксплуатационных участков, 
и особенно №№ 1, 5, 9, 11, 
12, 13, 15 и 16. Им удалось 
установить хороший контакт 
с жильцами домов по ул. 
Мичурина, 55, 55/1, 55/2,
К. Ильмера, 1 и 10, Интерна
ционалистов, 21 и 35, 
Ф. Мюнниха, 17, 22 и 38, 
пр. Мира, 1, 3 и 5, и многих 
других. Здесь очищены от 
зимних накоплений газоны

и площадки во дворах.
Однако не везде жильцы 

откликнулись на призыв 
Ж ЭУ и ПЖРТ привести в 
порядок территорию своих 
дворов. Трудно было при
влечь хозяев домов, находя
щихся на балансе ЖЭУ-4 и 
ЖЭУ-2. Отказались работать 
жильцы домов по ул. Ин
тернационалистов, 30 и 25 
‘(председатели кооперативов 
Заводовский и Мезенцев), 
ул. Октябрьской, 29 и 31, 
ул. Бакунина, 22, пр. Фрун
зе, 121. «Грузить мусор обя
заны работники ЖЭУ», — 
такую позицию, например, 
заняли сотрудник вневедом
ственной охраны Октябрь

ского УВД Кардышев и сту
дент ТМИ Черных, прожи
вающие по ул. Татарской, 14 
и 5.

Для вывозки мусора было 
привлечено более 80 единиц 
техники, половину из кото
рых представило объедине
ние «Томскавтотранс». Но, к 
сожалению, такого количест
ва машин оказалось недос
таточно, поэтому кое-где му
сор остался невывезенным. 
Его необходимо убрать в 
ближайшие дни.

Субботник показал, что 
только серьезная организа
торская работа поможет 
изменить отношение жиль
цов к чистоте своих дво(ров.

, i

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

В подсобном 
работать 

по-новому
Прочитала эту статью и 

не могла не написать. Ни
какого отношения к под
собному хоэяйству «Конту
ра» не имею, но два года 
назад я и моя семья испы
тали нечто подобное в под
собном хозяйстве ТЭМЗа.

Ехали мы туда с самыми 
добрыми намерениями, ду
мали: молодые, обживем
новое место. Где еще искать 
лучшего? Вот оно: трудись 
честно и живи. Жили нас 
сначала четыре семьи, и все 
было хорошо. Начальника 
своего мы уважали. Но од
нажды я увидела его в не
трезвом виде. А  потом... По
том он распивал спиртное 
вместе с рабочими. Эти и 
получали больше, и в брига
дирах стали ходить, и верх 
над честными рабочими 
держать. Летом приехала к 
нам новый бухгалтер, и я 
(при всех рабочих!) расска
зала все, как есть. И... ос
талась виноватой. После 
этого начальство-то смени
лось, но семье моей не стало 
лучше. Новое начальство 
меня—«предателя» — знать 
не ^желало. Нас буквально 
стали выживать. Когда муж 
подал заявление на уволь
нение, нам не давали даже 
воды — закрывали коров
ник на замок.

Уехали мы в Киреевск. 
Муж работает в лесничест
ве, я—кладовщицей на даче. 
•А ведь мы могли принести

«ВОТ
ПРИЕДЕТ...»,
5 апреля

больше пользы своим тру
дом. И я думаю вот о чем. 
Сейчас многие предприятия 
имеют подсобные хозяйства 
и не в прибыли от этого, а 
чаще в убытке.

А  нельзя ли организовать 
семейный подряд? Польза 
заводу будет несомненная. 
Берут, к примеру, Дйе 
семьи обязательство откор
мить 50—60 бьшков. Это — 
реальная отдача. Да и люди 
будут трудиться, по-моему, 
добросовестнее, ответствен
нее. Чем вьппе привес, тем 
больше рабочие получат в 
конечном рюзультате. А  ко
гда хорошо работается, ин-, 
тереснее и живется. Вот и 
здесь перестройка задейст
вует, не будет «витать сама 
по себе». И завод будет в 
прибыли. А пока царят та
кие формы управления — с 
приезжающими лишь для 
надзора руководителями — 
не будет порядка в подсоб
ных.

Д. ОСИПОВА.
<f. Киреевск.

* *  *

Возмущена отношением 
руководителей объединения 
«Контур» к нуждам работ
ников подсобного хозяйства. 
И очень удивило наказание,

которое понесли руководи
тели, — по строгому вьпово- 
ру. Не слишком ли мягко? 

, Давайте вспомним, что го
ворится в материалах ян
варского Пленума ЦК 
КПСС: «Кто не в состоянии 
изменить к лучшему со
стояние дел на порученном 
участке, остается равнодуш
ным к происходящим пере
менам, цепляется за старое, 
тот не вправе занимать ру
ководящий пост».

Надо виновных освобо
дить от занимаемой долж
ности, а то устранение не
достатков затянется на дол
гие годы, как это было уже 
не раз.

Б. ДАВЫДОВА.
г. Томск.

* » •
Неплохая статья «Вот 

приедет...», но очень мягкая. 
Я вот думаю: когда же у
нас окажутся не у  дел ру
ководители, которые^ не от
вечают ни требованиям 
эпохи, ни ленинскому сти
лю руководства? Ведь дей
ствительно в них большая 
опасность для веры людей 
в справедливость. Иной ру
ководитель может посеять 
это чувство неверия в ты
сячах людей. .А он, что, не
заменимый? Почему мы не 
можем создать невыноси
мые условия бюрократам, 
хапугам, пхюходимцам, стя
жателям?

Пока же было во многих 
случаях наоборот; они под
вергали гонениям честных и 
справедливых людей, навсе
гда отлучив их от нормаль
ной общественно полезной 
жизни. Тут причиной и 
плохая работа профсоюзов, 
комсомола, других общест
венных организаций...

Сколько можно нянчиться 
с горе-руководителями? Вы, 
что, думаете. Бедняков ис
правится? Не надейтесь.

В. СЕРЕБРЯНИКОВ^
г. Томск.

«РЕ К Л А М А  -  
НЕ КАПРИЗ», 

14 марта

И Ц УМ

лицо

города
Прочла в вашей газете 

небольшую заметку о 
торговой рекламе. Счи
таю, что проблема под
нята своевременно.

Я часто бьгааю в Том
ском ЦУМе и никак не 
пойму, что случилось с 
.Ьтим магазином: когда
бы ни зашел, весь мага
зин заставлен ящиками, 
коробками. Загроможде
ны все проходы. А  как 
расположены секции? 
Очень длинные, плохо 
подобран ассортимент, 
порой не поймешь, что 
здесь все-таки продают. 
Такие секции, как галан
терейные, должны быть 
украшением магазина, а 
они забиты стиральным 
порклпком. Оборудование 
старое, сломанное, разно
шерстное.

Раньше была напеча
тана статья о переходе 
ЦУМа на работу с ет - 
ным узлом расчета. Мо
жет быть, это что-то из
менит в его интерьере, 
но пока меня как поку
пателя это торговое пред
приятие не радует. А  
ведь оно в какой-то сте
пени — тоже лицо горо
да.

И. МАРЬИНА.

Не только путем призывов
в  статье активисты пер

вичной организации Добро
вольного общества ^рьбы  
за трезвость Томского фи
лиала СО АН СССР на ос
нове опроса общественного 
мнения группы трудящихся 
обращаются к другим пер
вичным организациям, на
селению области с предло
жением поддержать их 
призыв: прекратить прода
жу спиртного в городе и об
ласти к 70-летию Великого 
Октября.

Обсуждая эту статью, 
члены правления областно
го совета Добровольного об
щества борьбы за трезвость 
отметили злободневность 
поставленной в статье про
блемы, хорошую инициати
ву первичной организации

«В  ДУРМ АНЕ НУЖДАЮ ТСЯ 
ТОЛЬКО ОДУРМ АНЕННЫ Е»,

9 апреля
психологами, проведение те- 

л  магических вечеров, празд
но сам по себе опрос на те- ников улиц, дворов, микро
му «Пить или не .пить» — районов. Необходимо серь- 
это лишь одна из форм езно заняться созданием зон 
деятельности, первый шаг в трезвости в своих ко^здек-

по проведению опроса об 
щестаенного мнения. Одна

огромной работе по утверж
дению трезвого образа жиз
ни. За этим должна по

тивах, общежитиях, микро
районах.

Одним ограничением, за-
следовать ежедневная кро- претом пьющих нам не от- 
потливая работа по антиал- резвить. Не секрет ведь, 
когольному воспитанию, что в области наблюдается 
просвещению населения. И большой рост самогоноваре- 
здесь необходимо преду- ния и браговарения, изго-
смотреть беседы и лекции, 
лектории и кинолектории, 
вечера вопросов и ответов, 
устные журналы, встречи с 
наркологами, юристами.

товления и употребления 
различных суррогатов.

Пьянство уходит в быт. 
Сегодня в области 1,6 тыся-

Виноват ли жанр?
я очень рад, что появи

лась серьезная статья о 
проблемах студенческих те
атров миниатюр. Такой раз
говор давно назрел, а по
следний конкурс еще раз 
подтвердил: в движении
томских СТЭМов — кризис.

По моим наблюдениям, 
кризис наметился давно, 
примерно в 1982 году. Уже 
тогда лучшие театры поня
ли, что простое «смехачест- 
во» не устраивает ни их, ни 
зрителей. И, видимо, реши
ли, что виноват в атом сам 
жанр—миниатюра. Так ста
ли появляться большие 
программы, где длинный 
сюжет вступал в противоре
чие с актерским и режис-

«Д И А Л О ГИ  С ПРИСТРАСТИЕМ », 
19 апреля

серским полу профессиона
лизмом. Театры словно за
были, что миниатюра — это 
миниатюра, где действие 
динамично, каждая - реплика 
«играет», а характеры гро
тескны. Конечно, жанр тре
бует развития, но ведь ни
кто не станет в конкурсе 
эстрадной песни показывать 
оперные номера. И тем не 
менее зритель шел на 
СТЭМы, надеясь услышать 
то, о чем все думали, но 
никто не говорил. Именно 
студенческие театры брали 
на себя смелость нарушить

этот негласный запрет, если 
не во весь голос, то хотя 
бы намеками. Последних 
было вполне достаточно, 
чтобы зал затаил дыхание, 
а комсомольские работники 
оглянулись.

Но вот пришло другое 
время. Казалось бы, для 
СТЭМов должна наступить 
пора расцвета. И возникает 
новая проблема. Как найти 
свое слово? Как, не повто
ряясь, сказать о том, что 
волнует? На мой взгляд, 
томские театры своего сло
ва не нашли. Во время вы-

чи неблагополучных семей. 
Только за прошлый год й 
первый квартал нынешнего 
лишены родительских прав 
по причине пьянства 128 
матерей и отцов. Это более 
500 обездоленных детей...

Нужно взяться за инди
видуальную разъяснитель
ную шефскую работу как с 
пьяницами, так и с куль
турно пьющими. Особое 
внимание уделять н^лаго- 
получньш семьям. Помочь ‘ 
им выйти из пьяного омута 
не только путем призывов, 
а конкретным добрым де
лом, личным участием.

В. ЧАХЛОВ, 
председатель Томского 
облсовета добровольного 

общества борьбы ал трез
веть.

ступления «Граммофона», 
которое высоко оценила ав
тор статьи, хотелось крик
нуть: «Это мы уже слыша
ли и над этим уже смея
лись».

Так, может быть, театры 
миниатюр обречены? Не ду
маю. Мне кажется, пришла 
пора для настоящей публи
цистики — конкретной и 
неожиданной. Конкретной 
— то есть основанной не на 
недостатке «вообще», а на 
реальном, достоверном фак
те (что-то вроде «Добро по
жаловаться» в КВН); не
ожиданной — то есть сме
лой в своей новизне. 
СТЭМы по природе своей 
первооткрыватели.

Не претендуя на абсолют
ную истину, я призьгааю 
подумать о проблемах лю
бимых всей молодежью 
СТЭМов сообща.

А. МАЙОФИС.

И ожила память «ЗАЙ Ц ЕВА ИЗБУШ КА», 
9 апреля

с большим интересом 
прочел в «Красном знаме
ни» рассказ «Зайцева из
бушка». Встреча с образом 
бабушки Зайчихи напомни
ла родные места. Да так, 
что защемило сердце. Мое 
детство, отрочество и юность 
прошли в старинной сибир
ской деревне Тарахла, сто
явшей в трех километрах 
от Анастасьевки. Позже эти 
деревни были объединены 
в один колхоз, но правление 
всегда находилось в Ана- 
стасьевке.

Автор рассказа напомнил 
прошлое как приятный 
сон... Ребятишками мы лю
били ходить на Шегарку к 
проруби, и взрослые, чтобы 
предостеречь нас, пугали, 
что по утрам туда сбегают
ся большие стаи серых 
крыс, полевых собачек и они 
могут напасть на детей. 
Вспоминается и многое 
другое, что так дорого мне

и моим близким. Хочется 
пожелать автору В. Любер- 
цеву больше писать о род
ном крае, природе. А  у  нас 
есть о чем писать.

И. ТАРАЗАИОВ,
начальник отдела УВД.

. « » •
Мои детство и юность 

прошли в городе. И сейчас 
я горожанин, но деревню 
люблю. Поэтому хочу от
кликнуться на рассказ ра
бочего В. Люберцева «Зай
цева избушка», который, на 
мой взгляд, раскрывает де
ревенскую экзотику во всей 
ее красе. Мне посчастливи
лось побывать в Анастась- 
евке однажды, но память 
осталась на всю жизнь. Лю
бовался природой тамошних 
мест, жалел, что я — не ху
дожник, не могу запечат
леть на холсте эту красоту. 
С интересом прочел и стро
ки про долгожительницу 
Зайчиху. Читал и думал:

почему мы рвемся к город
ской жизни? Ведь в душе 
хочется той благодати...

А. УСОЛЬЦЕВ, 
рабочий завода «Сибэлек- 

тромотор».
« *  *

С огромным удовольстви
ем прочитал невыдуманную 
историю. Мне, коренному 
жителю Сибири, приятно 
читать рассказы о нашем 
крае, узнать о новом (или 
очень старом) методе ловли 
рыбы.

Вспоминаются русские пе
чи, душистый хлеб, покосы 
с комарами и паутами, ус
талость и, конечно, русская 
баня. Все это наши истоки, 
в этом наша русская сила. 
Подобные рассказы, истории 
заставляют задуматься о 
наших духовных ценностях. 
Это было важно всегда, и 
особенно теперь. Поэтому я 
очень благодарен газете за 
эту отдушину в повседне)в-

ной текучке и избытке все
возможной информации.

В. ГОНЕЦ.
г. Томск.

*  *  ♦

Прочитав рассказ «Зайце
ва избушка», невольно за
думался: как все-таки мало 
мы знаем о своем прош
лом, местах, где родились и 
выросли. Какие удивитель- 
нью люди жили до нас! 
Сколько душевной теплоты 
у Якова Зайца — к людям 
и к природе. Делился, чем 
мог, у природы брал лишь 
столько, сколько было нуж
ной Не забывал и о буду
щих поколениях — рыбеш
ку мелкую всегда выпускал 
в реку. К сожалению, у 
многих сейчас отношение к 
природе больше потреби
тельское, сиюминутное.

С. ТКАЧЕВ,
Еамеетитель Районного 

прокурора.
Йаргасокскнй район,
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Из плена лет

У истоков Урало-Кузбасса
1918-й год... Донбасс — эко

номическое сердце дорево
люционной России—оказался 
оккупированным войсками 
кайзера и контрреволюцион
ной Украинской- Рады. Со
ветская Россия осталась без 
донецкого угля и металла. 
В это трудное время и встал 
вопрос о создании на Урале 
и в Западной Сибири новой 
угольно - металлургической 
базы, В работе «Очередные 
задачи Советской власти» 
В, И. Ленин указал на ги
гантские запасы железной 
руды на Урале и каменно
го угля в Сибири, добавив 
при этом; «Разработка этих 
естественных богатств прие
мами новейшей техники даст 
основу невиданного прогрес
са производительных сил».

Для быстрейшего освоения 
богатств этих регионов по 
инициативе Владимира Иль
ича горнометаллургический 
отдел Всероссийского совета 
народного хозяйства объя
вил конкурс на разработку 
проекта снабжения ураль
ских заводов кузнецким уг
лем. К его разработке было 
решено привлечь и ученых 
Томска — единственного в то 
время вузовского города за 
Уралом.

Профессуре, преподавате
лям томских вузов, инжене
рам далеко не сразу стали 
понятны цели революцион
ного народа. Весной 1918 
года часть томских инжене
ров и ученых начала рабо
тать в советских хозяйст
венных органах. Это, кста
ти, отметил, участвуя в дис
куссии о передаче произ
водств военно - промышлен
ного комитета в Совнархоз, 
видный деятель Томского 
совета большевик В. И. Ре
пин: «Технические силы к

Почти семьдесят лет минуло с начала разработки Урало- 
Кузнецкого проекта, который стал первым советским проек
том индустриального развития Урала и Западной Сибири. Он 
был разработан учеными и инженерами Томска в трудные 
годы гражданской войны.

совету придут. Можно ука
зать на мастерские техноло
гического института, где сна
чала инженеры отказались 
работать,, но когда увидели, 
что и Совет работает, то те
перь уж предлагают свои 
услуги».

Ученые, разумеется, хоро
шо понимали, какие ги
гантские богатства скрывают 
недра Сибири. Конкретные 
предложения Советского 
правительства по индустри
альному развитию Урала и 
Сибири не могли не заинте
ресовать их. 19 гшреля 1918 
года на заседании совета 
Томского технологическо
го института была зачи
тана телеграмма отдела 
ВСНХ о конкурсе и приня
то решение: «Вывесить те
леграмму в профессорской, 
сообщить педагогическому 
персоналу института, Обще
ству и Союзу сибирских ин
женеров».

В состав Общества сибир
ских инженеров входило 
большинство профессоров и 
преподавателей технологиче
ского института, а также 
многие технические специа
листы, работавшие в Том
ске. Узнав о конкурсе. Обще
ство сибирских инженеров 
обратилось в ВСНХ с пред
ложением взять на себя всю 
работу по проектированию. 
Москва дала согласие для

разработки проекта. Том
ский губсовнархоз выдал 
Обществу сибирских инже
неров безвозмездную суб
сидию в размере 10 тысяч 
рублей.

Был образован совет по 
разработке Урало-Кузнец
кого проекта. Его возглавил 
профессор Томского техно
логического института Н. В. 
Гутовский, видный ученый 
и общественный деятель, го
рячий энтузиаст промыш
ленного развития Сибири, 
Проектирование велось в по
мещении Общества сибир
ских инженеров (ньше здесь 
размещен Дом офицеров).

Контрреволюционный пе
реворот в Си^ри в мае 
1918 года поставил под угро
зу продолжение работ над 
Урало-Кузнецким проектом. 
Однако его судьбой заинте
ресовался «Копикуз» (ак
ционерное общество Кузнец
ких каменноугольных ко
пей) и его директор-распоря
дитель И. И. Федорович. 
«Копикуз» — крупнейшее в 
то время монополистическое 
объединение угольно-метал
лургической промьиплен- 
ности Сибири — владел кон
цессиями на разработку
угольных месторождений 
Кузбасса. После по^ды
контрреволюции в Сибири 
«Копикуз» планировал в бу
дущем подчинить себе всю

Трезвость — норма жизни -------------------—

в ПРИКЕТЬЕ 
ПРОЦВЕТАЕТ
пьянство

и прежде всего по вине администрации, 
партийных, профсоюзных, общественных 
организаций леспромхозов, отстранившихся 
от прямой борьбы с нарушителями трудовой 
дисциплины, самогонщиками и браговарами

Трудная задача стояла 
перед лесозаготовителями 
Прикетья в первом кварта
ле — необходимо было вы
везти не менее половины 
годового объема древесины. 
На это были мобилизованы 
все силы. Многие коллек. 
тивы поработали неплохо. 
Однако остались очень боль
шие неиспользованные ре
зервы, все еще низка тру
довая дисциплина.

Я побывал в двух круп
ных леспромхозах района 
— Ингузетском и Асланов- 
ском. Обстановка здесь на
иболее неблагоприятная, ра
стет число прогулов, свя
занных с пьянством. В ми
нувшем году произошла 
трагедия в поселке Клюк- 
венка. Напившись, утонул 
вместе с трактором молодой 
механизатор Ингузетского 
леспромхоза К. Хохлов. Ка
залось бы, жестокий урок 
должен многому научить 
администрацию леспромхо
за, сельский Совет. Но вы
водов не сделали. Число 
прогулов по причине пьян
ства возросло в первом 
квартале по сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года почти в пол
тора раза. С чем же это свя
зано?

В канторе леспромхоза 
мы встретились с инспекто
ром отдела кадров Е. А, 
Клименко. Она же и предсе
датель комиссии по борьбе 
с пьянством. В документа- 

- ции отдела кадров сплош
ная неразбериха, не лучше 
обстоят дела и с обществен
ной работой. Более того, са
ма Екатерина Александров- 

- на считает; «Если бы меня 
забрали из этой комиссии, 
то было бы хорошо. Мне 
просто неинтересно зани
маться с алкоголиками.. Есть 
у нас в поселке два мили
ционера, вот пусть они и за
нимаются с ними...». Крас
норечивое признание. Каков 
председатель, такова и ко- 

, миссия.
Однако у директора лес

промхоза А. И. Матвеева 
мнение иное. Он считает, чтд 
комиссия работает хорошей 
повода для беспокойства по 
вопросу укрепления трудо
вой дисциплины нет. Факты 
не позволяют согласиться с 
радужными оценками ди
ректора, Аркадий Иванович, 
конечно, замечает прогуль
щиков, но предпочитает на
казывать их административ
ными средствами и весьма 
мягко. Так, совершил два 
прогула рабочий РСУ В. Пан- 
тюшенко и его предугфеди- 
ли. Бригадир на разделке 

, леса Р. Оринин и тракто- 
рист Н. Лялин напились в 
рабочее время одеколона и 
отделались «легким испу
гом».

В работе комиссии по

борьбе с пьянством нет си
стемности, наступательно- 
сти, действенности, а есть 
разве что набор мероприя
тий, изложенных на бумаге. 
Ранее эту комиссию воз
главлял заместитель дирек
тора леспромхоза по быту 
Е. С. Кузнецов. В мае ми
нувшего года его за развал 
работы заслушали на засе
дании комиссии по борьбе с 
пьянством при сельском Со
вете. И он совсем перестал 
работать. Для чего же без
дельника назначать предсе
дателем комиссии содейст
вия семье и школе? И как 
можно организовывать анти
алкогольную борьбу для «га. 
лочки»? Но именно таков 
стиль у Матвеева и Кузне
цова.

Выслушав наши доводы, 
председатель Клюквенского 
сельского Совета Г. Г. Чир
кова признала, что из-за бес
контрольности и откровенное 
слабой работы общественных 
формирований в поселке 
Клюквенка не дают долж
ного отпора пьяницам. Сла
ба народная-дружина лес
промхоза. Часто срываются 
дежурства. Иногда патрули
рование прЬвращается в про
гулку по поселку, что куда 
легче, чем выявлять браго- 
варов или воспитывать 
прогульщиков. Галина Гри
горьевна сетовала, что плох 
контакт с участковым ин
спектором милиции. Но за
труднилась ответить, какую 
конкретно помощь оказал 
сельский Совет' тому же уча
стковому. Подобная разоб
щенность мешает делу.

Поселок Степановка давно 
имеет дурную славу самого 
«пьяного на Кети». «Отли
чились» и нынче. В январе, 
когда из-за сорокапятигра
дусных морозов временно 
приостановили работу, люди 
бездействовали, В конторе 
выдали заработную плату, а 
в сельском Совете — тало, 
ны на спиртное. Вечером в 
местной гостинице началась 
драка между курсантами 
лесотехшколы из Томска во 
главе с мастером Г. П. Плен- 
киным и рабочими мебель
ного комбината из Новоси
бирска. Пришлось вызвать 
милицию из райцентра.

Директор Аслановского 
леспромхоза А. И. Прокопов 
располагает четкими вы
кладками о состоянии тру
довой дисциплины, а вот 
объясняет срьшы, мягко го
воря, необъективно. Число 
прогулявших в первом квар
тале ньшче возросло более 
чем втрое. Директор уведял, 
что раньше прогулы скры
вались. Слабо еще работает 
комиссия по борьбе с пьянст
вом под руководством заме
стителя директора А, С. Бе- 
дило. Низка эффективность 
действий народных дружин

ников, которые, правда, 
проводят рейды вместе с 
участковыми инспекторами 
по выявлению самогонщи
ков и браговаров, но не ис
кореняют зло до конца.

Например, проводник же
лезнодорожных вагонов лес
промхоза Е. Озерова в про
шлом году была оштра<|ю- 
вана на 200 рублей за изго
товление браги. Нынче, при 
повторной проверке, само
гонщица вновь поймана с 
поличным.. Пытаясь уйти 
от ответственности, Озерова 
передала ключ от квартиры 
собутыльникам А. Мушта- 
левой и Н. Кичаеву, но бы
ло поздно. .

Крайне безынициазгивно 
ведет работу комиссия по 
борьбе с пьянством при сель
ском Совете, возглавляемая 
Н. Б. Пищуловой. В нынеш
нем году прошло всего одно 
заседание, план работы — 
простая шпаргалка. К чему 
ведут подобная пассивность 
и формализм? Прежде все
го к резкому росту наруше
ний дисциплины и закона.

Газета «Красное знамя» 
еще до принятия Указа по 
|борь^ с пьянством и алко
голизмом писала о вреде 
узаконенного пьянства, ка
ковым является реализа
ция спиртного по талонам 
(статья майора милиции 
И. Бычихина «Талоны на 
водку»). Но в районе про
должают цепляться за эту 
повсеместно раскритикован
ную и не оправдавшую себя 
систему распределения пи
тия.

И вот результат. В посел
ке Степановка, где живут 
около 3.900 человек, за два 
месяца ньгаешнего года про
дано 7.500 бутылок вина и 
водки. Каждый, включая 
младенцев и стариков, вы
пил по две бутылки спирт, 
кого. Распределение талонов 
становится даже поощрени
ем. Прогулял кто-то в мар
те — его лишают талона. 
Честно трудился в следую
щий месяц — получай та
лон.

В Степановке председа
тель сельского Совета А. С. 
Батурин приурочивает вы
дачу тгипонов к дню зарпла
ты. Именно в эти дни от
мечается наибольший рост 
прогулов и пьяных дебошей. 
Неоднократно обращались к 
председателю директор лес
промхоза А. И. Прокопов и 
участковый инспектор ми
лиции с просьбой перенести 
выдачу талонов на другое 
время, но все остается по. 
прежнему.

В Клюквенке и Степанов
ке на сходах граждан ре
шали объявить поселки зо
нами трезвости. Вопрос по
ка ' остается открытым, так 
как за продажу спиртного 
высказалось несколько
большее число присутство
вавших. И произошло это 
потому, что крайне пассив
но и формально действуют 
здесь общества борьбы за 
трезвость, слаба роль адми
нистрации, партийных,
профсоюзных и обществен
ных организаций. А  пока нет 
профилактики, наступатель- 
ности, единого фронта борь
бы с этим злом, будет про
цветать и пьянство. Как в 
Ингузетском и Аслановском 
леспромхозах, так и во всем 
Прикетье, где, уповая на 
талоны, самоустранились от 
прямой борьбы с нарушите
лями трудовой дисциплины, 
самогонщиками и брагова
рами.

О. МАРКОВ, 
инспектор отдел» охраны 

общественного порядка 
УВД.

уральскую металлургию.
Работа над Урало.Кузнец- 

ким проектом была продол
жена, а И. И. Федорович — 
сам талантливый инженер 
—активно включился в его 
разработку. Колчаковское 
правительство сквозь паль
цы смотрело на эти работы: 
оно не сомневалось в анти
советских настроениях ру
ководства «Копикуза».

Для работы над проектом 
были привлечены все луч
шие научные силы Томска. 
Урало-Кузнецкий проект 
предусматривал почти пол
ное вытеснение традицион
ной древеснозтольной плав
ки, полное переоборудование 
уральских заводов, строи
тельство новых металлурги
ческих предприятий, разви
тие угольной и химической 
промышленности на Урале и 
в Кузбассе.

Осуществление проекта ве
лось по секциям. В работе 
заводской секции принима
ли участие профессора Том
ского технологического ин
ститута Н. В. Гутовский, 
И. И. Бобарыков, И, П. Чи
жевский, а также выдаю
щийся ученый _ доменщик 
М. К. Курако, Инженеры, 
работавшие в транспорт
ной секции, изучали раз
личные пути доставки куз
нецкого угля на Урал. В ее 
составе были преподгшатели

технологического института
A. А. Блике, М. А. Велика, 
нов, М. Н. Кошурников. В 
работе экономической сек
ции принимали участие про
фессора Н. П. Огановский и
B. Н. Пинегин. Горная сек
ция определяла запасы же
лезной-руды и угля. В ее 
работе видную роль сьп'рал 
профессор М. А. Усов. В го. 
ды гражданской войны он 
исследовал все разведанные 
месторождения Кузбасса, ор
ганизовал '' бюро полезных 
ископаемых.

Разруха и голод, вызван
ные гражданской войной, 
колчаковщина, оторванность 
от научных сил Советской 
России — все это создавало 
серьезные трудности для 
нормальной творческой ра
боты. Классовая борьба в 
полной мере отразилась на 
сотрудниках, занимавшихся 
проектированием. Были сре. 
ди проектировщиков и реак
ционно, и революционно на
строенные ученые. Известно, 
что М. К. Курако поддержи
вал связи с большевист. 
ским подпольем в Сибири 
и сразу же после восстанов
ления Советской власти 
вступил в Коммунистичес
кую партию. Большинство 
же ученых и инженеров в 
это время стояли на пози
циях политического нейтра
лизма. Однако крах колча
ковского режима, победы 
Красной Армии на фронтах 
гражданской войны расша
тали ряды политически ней. 
тральных ученых. Для них 
становилось все более оче- 
видным, что подлинным хо
зяином проекта станет его 
первый заказчик — Совет
ская власть. Именно поэто
му ни один ученый из за
нятых в проекте не ушел 
вслед за отступающей кол
чаковской армией на восток. 
Работа над Урало-Кузнецким 
проектом шла активно, и к 
концу 1919 года, когда в Си
бири вновь установилась Со. 
ветская власть, было подго
товлено несколько вариан
тов проекта.

ВКУС к ТВОРЧЕСТВУ
с  томской городской выставки 
технического творчества юных

Умение создавать и осваи
вать новое необходимо для 
тех, кто вскоре встанет к 
станкам с программным 
управлением, операторским 
пультам, поведет воздуш
ные гиганты, сядет за дис
плеи в конструкторских бю
ро. Этому учат в кружках 
юных техников. В Томске 
они объединяют более один
надцати тысяч начинающих 
исследователей, или 21,8 про
цента школьников.

^ а  выставке впервые по
сетители могли увидеть мо
то-, судотранспортную техни
ку. Это катамаран и везде
ход, изготовленные ученика
ми 5—6-х классов Школы 
№ 31 под руководством учите
ля труда А. Я. Вяткина, мото
блок с тележкой, созданный 
в цехе слесарей УПК Ленин
ского района (руководитель 
П. Д. Южанин), вездеход со 
сменными уздами, сконстру
ированный учениками 5—8-х 
классов школы-интерната 
№ 1 под руководством В. И. 
Шошкина. Несколько раз
личных вездеходов, прошед
шие испытания и хорошо 
себя зарекомендовавшие, 
представили городская стан
ция юных техников, клубы 
«Орленок», «Радуга». Изго
товили их ребята под руко- 
водстЕюм замечательных 
мастеров-конструкторов А. Н. 
Губина, В. И. Сенченко, 
Г. и. Ширшова.

Как всегда, лучшими бы
ли действующие модели 
авиа-, судомоделистов город
ского Дворца пионеров и 
клуба «Звездочка» электро
технического завода. Руко
водители моделистов Н. Б. 
Егоров и Б. И. Коровин — 
энтузиасты своего дела, 
опытнейшие авиа-, судомоде
листы города, неоднократ
ные участники республикан
ских и всесоюзных соревно
ваний. Лучшими признаны 
таймерная модель самолета, 
которую сконструировал 
Константин Быконя в круж
ке Дворца пионеров, радио
управляемая модель само
лета кружковцев школы- 
интерната № 4 и модели 
планеров Кости Тимофеева, 
второклассника школы № Ю.

Требование времени — 
компьютерная ■ грамотность 
молодежи. Во всех районах 
города ведется обучение по 
профилю «электронно-вычис

лительная техника». Однако 
клуб «Компьютер» создан 
лишь при УПК Советского 
района. Не случайно поэто
му творчество старшекласс
ников в этом клубе, воз
главляемом А. Ф, Нешяре- 
ковым и Е. Г. Смирновой, 
оценено членами жюри 9 
баллами. Программы, состав
ленные школьниками, вы
звали неподдельный интерес 
посетивших выставку стар
шеклассников.

Особенно много экспонатов 
было представлено по радио
технике и радиоэлектрони
ке. Под руководством П. М. 
Дрожина (городская стан
ция юных техников) девя
тиклассник школы № 12 
Игорь Розанцев вьтолнил 
цветомузыкальное устройст
во на современных радио- 
деталях с разделением на 
4 канала и с применением 
120 окрашенных ламп; Алек
сандр Латышев выполнил 
электронные часы с приме
нением очень интересных 
схемных решений. Интерес
ную модель радиоуправляе
мого автомобиля «ЗИС-5», 
выполняющего пять команд, 
представили кружковцы
школы № 18 (руководитель 
В. П. Пуртов).

Оргкомитет и жюри отме
тили значительный рост 
технического мастерства
представленных на выстав
ку экспонатов в сравнении 
с прошлым годом во всех 
районах города, особенно в 
Кировском. Этот район занял 
первое место.

В. ВЫХОДЦЕВ, 
инспектор гороно.

* ф •
НА СНИМКАХ А. Петро

ва: «Неужели это можно
сделать самим?».

Советские народнохозяйст
венные органы, руководст
вуясь указаниями В. И. Ле. 
нина о всемерном привлече
нии буржуазных специа
листов к строительству со
циалистической экономики, 
с большим вниманием отно. 
сились к нуждам ученых 
и инженеров. В январе 1920 
года с Урало-Кузнецким 
проектом ознакомился на
ходившийся в то время в 
Томске председатель пра
вительственной экспедиции 
в Сибири В,. М. Свердлов — 
родной брат Я. М. Свердло. 
ва. Он предложил закон
чить разработку проекта, 
подчеркнув его огромную 
важность. Для продолжения 
работ Обществу сибирских 
инженеров был выделен кре
дит в 300 тькяч рублей.

12 июня 1920 года финан
сово - отчетный отдел Гор
ного совета ВСНХ запросил 
Томск о высылке в столицу 
полного комплекта записок 
и чертежей проекта. Весной 
1921 года проект был одо
брен. Заказ Советского пра
вительства томскими учены
ми был вьтолнен в срок.

В Урало-Кузнецком про
екте впервые были намече
ны основные тенденции хо
зяйственного развития Ура
ла и Сибири на ближайшие 
20 лет, было запланировано 
строительство таких гиган. 
тов социалистической инду
стрии, как Кузнецкий и 
Магнитогорский металлур
гические комбинаты. Мате
риалы Урало-Кузнецкого 
проекта были использованы 
при составлении плана 
ГОЭЛРО, а позднее — и при 
составлении первого пяти
летнего плана. Разработка 
проекта стала крупным на
учным подвигом томских 
ученых и инженеров. Мно
гим из них довелось позд
нее принимать активное 
участие в его осуществле
нии.

А. ХАХАЛКИН, 
научный сотрудник 

областного краеведческого 
музея.

1ММЯВ''«'̂ .>т'Алв*

Лекторы для 
стройотрядов

Молодежная комиссия 
общества «Знание» сов
местно с обкомом комсо
мола провели учебу лек
торов — студентов, кото
рые летом будут работать 
в составе ССО. В прош
лом году пятьсот студен
тов стройотрядов прочи
тали 1.103 лекции. Это 
одна из форм работы 
ССО на месте дислока
ции.

Лучшие лекторы-мето
дисты доценты Ю. К. Шо- 
мас, О. Т. Лойко, К. Е. 
Климанская, старший 
преподаватель Е. М. Дун 
рассказали собравшимся 
о международном положе
нии, об атеистическом 
воспитании, так как эти 
темы — наиболее распро
страненные среди пропа
гандистов. Важную часть 
учебы составила методи
ка чтения лекций.

Т. ПАСТУШОК.

Откушайте
шашлыки!

в воскресные дни жи
телям и гостям Перво
майского предлагает это 
угощение кооператив
«Дружба». Возглавляет
его работница районного 
лесозаготовительного уча
стка Л. Н. Щукина.

В свободное от основ
ной работы время члены 
кооператива готовят мя
со, пока это продукт их 
личного хозяйства. В 
дальнейшем предполага
ются закупки у населе
ния. Действует коопера
тив по договору с райпо,- 
цены на шашлыки уста
навливаются в зависи
мости от спроса.

Л. МАНДРИК.

«Материк»
Так называется новая 

книга молодого советского 
прозаика Сергея Алексе
ева, выпущенная изда
тельством «Советский пи
сатель». В нее вошли две 
повести — давшая назва
ние всей книге и «Золо
той капитан».

Повесть «Материк» — 
это своего рода лириче
ский дневник, отличи
тельными чертами кото
рого являются Испове- 
дальность И горячая лю
бовь к малой родине, к 
краю детства — томско
му Причулымью. Свой 
творческий путь писатель 
начинал в Томске, и все 
самые значительные его 
произведения написаны 
на томском материале; 
достаточно назвать хотя 
бы впервые опубликован
ные журналом «Наш сов
ременник» повесть «Не 
поле перейти», романы 
|«Слово» (удостоенный в 
1986 году премии Ленин
ского к о м с о м о л а )  и 
«Рой».

В. КУПРЕЕВ.

^ ^ Е ж д у н а р о д н а я / ^  
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TTJkCC соовицают

Сотрудничество
но сельской ниве 
ученых Болгарии 

и Советского Союза
СОФИЯ. Взаимодействие специалистов сельского 

хозяйства Советского Союза и Болгарии вступает 
в новый этап. Определение его главных направле
ний — цель совместного заседания президиумов 
Всесоюзной академии сельскохозяйственных наук 
имени В. И. Ленина и Сельскохозяйственной ака
демии имени Георгия Димитрова, открывшегося в 
Международном доме ученых близ Варны. Это 
первая подобная встреча коллег из двух братских 
стран.

Ее необходимость, отметил в своем выступлении 
председатель Сельскохозяйственной академии, член- 
корреспондент болгарской Академии наук Ц. Хин- 
ковский, обусловлена интенсификацией поисков 
учеными новых путей и методов повышения роли 
науки в развитии аграрного производства. Эта 
встреча должна определить формы более тесного 
взаимодействия между обеими академиями, их 
научными центрами в области программирования 
урожаев зерновых и фуражных культур, транс
плантации эмбрионов, биотехнологий, использова
нии компьютерной техники в сфере селекхщи. 
Президент ВАСХНИЛ академик А. А. Никонов 
ознакомил участников заседания с ходом исследо
вательских и практических работ советских уче
ных и специалистов в различных областях сель
скохозяйственной науки.

Коллеги из НРБ и СССР обсуждают доклады на 
темы, связанные с разработками в приоритетных 
направлениях научно-технического прогресса в 
сельском хозяйстве. Они познакомятся с деятель
ностью назгчных коллективов и опытных центров 
в Варненском, Толбухинском и Разградском окру
гах. На заседании намечено принять перспектив
ную программу деятельности двух академий по 
основным направлениям научно-технического про
гресса в этой сфере народного хозяйства.

Памяти пламенного 
революционера

ГАВАНА. Траурный митинг по случаю кончины 
одного из старейших деятелей кубинского комму
нистического и рабочего движения, члена ЦК Ком
партии Кубы Власа Роки состоялся на площади 
Революции кубинской столицы. На нем выступил 
Первый секретарь ЦК Компартии Кубы, Председа
тель Государственного совета и Совета Министров- 
республики Фидель Кастро.

Вся жизнь Власа Роки, заявил он, это жизнь 
несгибаемого борца за дело революции, пример’ 
верности интересам народа, идеалам марксизма- 
летанизма, делу торжества коммунизма. Пламен
ный революхщонер, Б. Рока был талантливым 
организатором, долгие годы возглавлял партию 
кубинских коммунистов.

•После победы революции, отметил Ф. Кастро, 
когда важнейшей задачей стало упрочение един
ства всех революционных сил, исторические, поли
тические и идеологические основы которого были 
уже заложены, Б. Рока внес неоценимый вклад в 
достижение этой цели.

Это интересно

Некурящая страна
Власти Сингапура объявили' общенациональную 

кампанию против любителей табачного зелья. Во- 
обще-то проведение кампаний в рамках страны не 
редкость. За последнее время правительство про
вело целый ряд различных общенациональных ме
роприятий, например, с целью заставить людей 
быть вежливыми и приветливыми, не скверносло
вить, не сорить на улицах города. И, как прави
ло, эти кампании получали широкую поддержку 
населения и дали положительные результаты.

На этот раз объектами всеобщего осуждения 
стали те,̂  кто курит. Им была объявлена настоя
щая воина. А  поводом для ее начала явилось 
беспокойство из-за постоянного роста заболеваний 
среди курильщиков Сингапура, население которого 
насчитывает 2,6 миллиона человек. По сведениям 
министерства здравоохранения страны, в 1985 году 
от сердечно-сосудистых заболеваний умерли почти 
две с половиной тысячи человек, что в два раза 
больше по сравнению с 1976 годом. Число заболев
ших раком легких, в основном курильщиков, за 
этот же период также резко увеличилось.

Беспокойство властей вызывает и растущее чис
ло пожаров. В соответствии с данными пожарной 
службы Сингапура, из пяти тысяч пожаров, воз
никших в прошлом году, около двух с половиной 
тысяч — по вине любителей табака. Общий ущерб, 
причиненный зажженной сигаретой, составил 17 3 
миллиона сингапурских долларов.

Вот почему в декабре прошлого года правитель
ство страны разработало серию мер, направлен
ных на то, чтобы сделать Сингапур некурящим и 
объявило о проведении общенациональной кампа
нии. По заявлению министра финансов и здраво
охранения Ричарда Ху Тсу Тау, большинство син
гапурцев — некурящие и должны бо1ються с сига
ретным дымом. Вместе с тем он предупредил, что, 
если кампания не принесет ожидаемых результа
тов, правительство будет вынуждено принять су
ровые меры против курильщиков. По словам ми
нистра, уже сейчас^ правительство разрабатывает 
закон, запрещающий продажу табачных изделий 
лицам, не достигшим восемнадцатилетного возрас
та, а также выпуск сигарет с высоким содержа
нием никотина и смол. Министерство здравоохра
нения предложило запретить курение на рабочих 
местах, в помещениях с центральным кондициони
рованием, в местах общественного питания.

В Сингапуре с каждым днем появляется все 
больше мест, где запрещено курение. Многие гос
тиницы, рестораны, кафе объявили себя «неку
рящими». Недавно власти ввели запрет на курение 
во всех помещениях государственных учреждений, 
в том числе в коридорах, на лестничных площад
ках и даже в туалетах.

Командование вооруженными силами Сингапура 
также объявило о борьбе с курением в войсках, 
включая запрет на продажу и рекламу табачных 
изделий на территории военных баз и лагерей, 
курение в офисах, во время официальных встреч, 
конференций. Предполагается, что в ближайшее 
время будет запрещено курение людям в военной 
форме.

Мы — оптимисты, заявил министр финансов и 
здравоохранения Ричард Ху Тсу Тау, и надеемся, 
что в ближайшее время число курильщиков в 
Сингапуре уменьшится в два раза. А  будущее по
коление будет нек >т он.

Б. КРИВОШЕИ.
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ВОЛШЕБНИЦА-ФЛЕЙТА

Т а е ж н ы е  были
Алексей Фомич Красно

перов — мужчина пожи
лой, кряжистый, с откры
тым обветренным лицом, 
с волосами пшеничными, 
не поредевшими от воз
раста, с глазами синими, 
доброту лучащими. Живет 
он в среднем течении 
сибирской реки Чулым, 
в таежном поселке Тар- 
лаганы. Вся жизнь его— 
работа на природе, для

природы. Лесником, еге
рем, охотоведом и в рыб
надзоре служил, пожар
ным в лёсоавиаохране, и 
еще много где. Не летун 
— посылали, потому как 
и организатор, и труже
ниц.

О работе каждодневной, 
о старании своем толко
вать не любит, и не 
упрашивай, дело оно и 
есть дело — коРмит,

деньги за него платят, 
так чего ж бахвалиться 
перед людьми? Зато иной 
раз в' разговоре невзна
чай вспомнит какую-ни
будь историю, рассказы
вать приступит — заслу
шаешься.

И я не однажды, бывая 
в Тарлаганах, с Алек
сеем Фомичом' ветречал- 
СЯ) истории его слышал 
й записал, как запомни
лись. Вот некоторые.

ИГРЫ

с  ПО ТАП Ы Ч ЕМ
Поехали мы раз по большой воде со сво

яком на чипухе — катерок такой, малость 
поболе моторки, — вешки расставлять. Под 
Белым Яром поставили, глядим, а Михаил 
Потапыч в полусотне саженей от нас реку 
переплывает, в нашу сторону и не глядит.

— А  ну, давай, — свояку говорю, — рули 
в его сторону. Покажем ему, как не заме
чать. •

Георгий развернулся и прямо на пловца 
правит. Вблизи газ сбросил, мотор заглу
шил. Привстали от любопытства: что-то 
Мишка делать станет?

А  он, не будь глупым,— к нам. Нос об
хватил лапами крепенько и взобраться 
пытается, глаза на нас пялит. Они у него 
хоть и блестящие, как смородины-ягоды. 
Дождем умытые и вроде как удивленные, 
а смотреть в них с такой близи не больно- 
то радостно. Нос чипухи погрузил тушей 
своей да и раскачивает суденышко наше, 
забраться силится. Дело-то серьезное по
лучается. Хватцлись, еще и ружья с со
бой нет. Георгий нервничает, мотор заве
сти спешит. Не получается. Ну да понят
но: доброму катеру, у какого сперворазу 
мотор заводится и который никакому зве
рю не раскачать, — чипуха кто название 
даст?... Хорошо, нос дюралевый. Потапыч 
лапами скользит, а зацепиться, заскочить 
к нам не может.

Как выпутаться?^ Вдруг запрыгнет, нам 
тогда в воду нырятЬ, что ли? Наконец мы 
от растерянности отмякли, сообразили: 
вешки-то на что.

Взяли да лапы его быстренько, вежли
во так принялись спихивать. Мишка и 
бултыхнулся.

Тут уж мы снова играть с ним поосте
реглись, газу прибавили, двигатель-то за
велся, да поплыли своим путем.

Ну и он своим.

О С Е Ч К А

Прислали нам из области разнарядку 
трех лосей отловить.

Ну, дело нехитрое и недолгое. У  нас 
лось водится. Двух мы с Сашкой Панчу- 
ком, егерем, йа другой день уже в загон 
определили. И с третьим не больно-то 
проблем. Приезжаем на грузовике в Горе
лый осинник — попался. А  осечка вышла 
вот какая.
. Сашка хоть и не лодырь, не шибко раз

гонится до ума дело доводить. Увидел со
хатого в ловушке. «Не к спеху», —  гово
рит. И вместе с шофером в осинник ныр
нул, грибы высматривать. Поглядел я, 
решил: пока они лукошки наполняют, хоть 
ноги спутаю сохатому. Смирный-то он 
смирный и лежит себе тихонько, но по
ди и разбери, на что в иной момент спосо
бен. Зверь как-никак. Вещмешок, значит, 
с плеч долой, тесемки развязал, веревку 
достал. Поглядел, куда бы пристроить 
рюкзак, на рог сохатому подвесил. Только- 
только взялся передние ноги опутывать, 
слышу:

— Фомич! Сюда иди!
— Зачем? — откликаюсь.
— Да скорей, скорей! — нетерпеливо так 

зовут', словно стряслось у них что.
Я сперва не шибко спешу. А они в два 

голоса заладили: «Фомич да Фомич, ско
рее!». Думаю, важное, поди-ка. Попусту 
так взахлеб кричать не станут. И уже 
шустрей-шустрей веревку кручу. .Ножич
ком остаток мотка отбрил — и айда к ним.

Подкатываюсь: гриб они, оказывается.

отыскали замысловатый. Березовик; на 
шляпке — еще два, а на одном из этих 
двух и еще гриб высится. Глянул: эка не
видаль. То есть гриб, точно, необычный. Я, 
честно, до сих пор такого не встречал. Но 
глотки-то драть, отвлекать — зачем? Будто 
убежит чудо это.

Оба возле гриба-многоэтажника сидят, 
рассуждают: срезать или выкопать, увез
ти, людям показывать. А  я слушаю, и чую, 
неладно что-то.

Обернулся: лось наш пойманный уж не 
лежит, а убегает. И вещмешок на рогах. 
А в нем — на всю нашу охотоведческую 
службу зарплата месячная — семьсот руб
лей, — ракетница, планшетка с докумен
тами на браконьеров. Одно утешение, пис
толет в кармане. Кинулись мы было сле
дом, да куда там, лось далеко...

Так вот. Деньги я получал. И на рога 
лосю сам подвесил. Пришлось зарплату из 
своего кармана выдавать. Еще и за ракет
ницу выговор...

А  кончилось куда с добром. Отыскал 
рюкзак. Под зиму. Лежал на полянке, не 
так и далеко от Горелого осинника. И ра
кетница, и планшетка в нем целехонькие, 
и деньги, как на сберкнижке. 'Умный 
зверь попался. Рюкзак развязанный нес, а 
ничего не растряс. Вроде как понимал: 
ценности.

ЛОСЬ-РЫ БАК
Петька Кошеверов — браконьер кругло- 

годового действия. Теперь мы ему рога 
обломали, укатил насовсем куда-то. Не 
просто по желанию, а после того, как иск 
громадный уплатил да принудиловки два 
года отбыл. Ну это другая история. А  вот 
было, задолго до суда еще, мы его прихва
тили. Однажды узнаем: Петька на Тол- 
беевском озере рыбачит. Удочками, с лод
ки резиновой. Вторые сутки там уже про
падает. Мы про удочки услышали, загля
нуть решили. Кто угодно, романтикчприро- 
долюб, только не Петька, чтоб сидеть, на 
поплавки глазеть сутками.

На моторке к Толбеевскому не про
едешь, пришлось и нам с напарником на
дувную лодку брать. Прибыли — точно, 
сидит в лодке, покуривает, мелочь удоч
кой тягает.

Подплыли, борт в борт встали с Петь
кой. Улов его глядим, про рыбалку тол
куем. Вдруг замечаем: Петька вроде как
напрягся и в лице чуть переменился. Огля
нулись — лось плывет. Недалеко от нас 
озеро пересекает. Гнус его так нажарил, 
он и людей замечать не особо хочет. Че
го ж Петька от такой невидали заерзал?

Лось к берегу целит. Уже близ берега. 
Догадываюсь: там, там сети кошеверов-
ские раскиданы'-утоплены.

Точно, Лось, чуток до суши не доплыв, 
размеренность движений потерял, задер
гался; вода аж запенилась. Мешает ему 
что-то. Мы глядим, и всем ясно — что. 
Рванулся наш пловец, под воду ушел — и 
выскочил на берег. Шаг-другой сделал, 
упал.

Туда скорей. Высадились, лось поднялся, 
а бежать не может, сетью спутан. А  на 
боках, на горбушке, под мордой у него 
караси, язи с подъязками, точно медали, 
золотятся и серебрятся; щука длиннющая, 
словно лента победителя, захлестнулась, 
изогнулась. Ни дать ни взять, лось — 
олимпийский чемпион.

Петьке, понятно, не до зубоскальства 
уже было. Особенно когда мы еще четы
ре сетешки обнаружили.

А лосю помогли освободиться от пут, на 
волю пустили.

В. ПРИВАЛИХИН.

Новая студия
При Доме творческих ор

ганизаций областного центра 
начала работать новая сту
дия. В ней начали зани
маться молодые любители 
и1зобразит€льного искусства. 
Ее занятия проходят в 
одном из залов Дома. На
чинающие художники соби
раются здесь по средам. А  
руководит новой студией 
заслуженный художник 
РСФСР Геннадий Ламанов.

В. ИЛЬИНА.

Год назад в Томске состоялся Первый всесоюзный 
фесАгваль кларнетной .музыки. На этот праздник искус
ства кларнетистов собрались тогда музыканты из многих 
союзных республик и городов страны, В камерном кон
цертном зале филармонии звучали редко исполняемые 
и Забытые произведения старых мастеров, произведения 
современных наших и зарубежных авторов. Томский 
композитор Константин Лакин написал специальную 
увертюру, посвященную музыкальному празднику. i 

Инициатива Томской филармонии была высоко оцене
на видными деятелями искусства, музыкальной общест
венностью страны. Она будет продолжена. В этом году 
в ряду праздников духовой музьпси — фестиваль флей
ты. О предстоящем празднике мы попросили рассказать 
солиста Томского симфонического оркестра Валентина 
РУСАКОВА.

— Дни флейтовой музыки.
— сказал Валентин Викто
рович,—настоящий праздник 
для всех музыкантов орке 
стра, для всех томичей, ко
торые по-настоящему лю
бят музыку. Фестиваль про 
длится три дня и начнется 
10 мая. В первый день фес
тиваля пройдут сольные 
выступления флейтистов. Во 
второй день будут испол
няться произведения для 
флейты и камерного оркест
ра. В третий день флейтис
ты выступят с Томским 
симфоническим оркестром.

— Валентин Викторович, 
солирующая флейта — ред
кий гость на концертной 
эстраде. Читателям нашей 
газеты интересно бы услы
шать несколько слов об 
истории этого инструмента, 
о том, какие композиторы 
писали для флейты, и что, 
хотя бы ориентировочно, 
услышат томичи во время 
Дней флейтовой музьпси...

— Флейта — один из са
мых древних музыкальных 
инструментов, доживших до 
нашего времени. На флейте 
играли еще в Древнем Егип
те. Нынешняя флейта —

это духовой инстру.мент, 
представляющий собой дере
вянную или металлическую 
трубку, из которой звук 
извлекается прямым вдува
нием воздуха в канал. Раз
личают флейты пикколо, 
альтовую и басовую — ин
струменты разного тона и 
диапазона. Флейта — непре
менный участник симфони
ческих, камерных оркест
ров и многих оркестров на
родных инструментов.

Для флейты писали мно
гие . композиторы-классики, 
пишут и наши современни
ки. Много произведений для 
этого инструмента создали 
И.-С. Бах, Г. Гендель, Л. Бет
ховен. Писал флейтовые

произведения и В.-А. Мо
царт, одна из наиболее изве
стных опер которого даже 
носит название «Волшебная 
флейта». Из русских клас
сиков много страниц для 
флейты в наследии Н. Рим
ского-Корсакова, С. Рахма
нинова. Есть флейтовые 
произведения или эпизоды 
в сочинениях К. Дебюсси, 
М. Равеля. Многие капи
тальные произведения про
звучат во время фестиваля, 
(^ажем, сонаты Г. Генделя, 
его Сюита си-минрр. У  Мо
царта широко известны его 
концерты для флейты с 
оркестром. Есть произведе
ния для этого инструмента 
и у советских авторов.

На фестиваль в Томск 
приглашены многие ведущие 
флейтисты Советского Сою
за. Можно назвать заслу
женного артиста РСФСР
A. Корнеева, солиста «Мос-
концерта» и профессора 
Московской консерватории.. 
Приглашены солист Большо
го симфонического оркестра 
Гостелерадио лауреат меж
дународных конкурсов
B. Зверев, заслуженный 
артист Эстонской ССР со
лист оперного театра «Эсто
ния» из Таллина С. Саулюс, 
солист оркестра Кутаисской 
оперы Б. Бурчуладзе, солист 
академического Г^жского 
театра оперы и балета 
И. Снейбис и другие.

Выступит на фестивале и 
исполнитель на народных 
инструментах нае и флуере 
заслуженный артист МССР 
П. Захарии.

— Что бы вы еще хотели 
сказать нашим читателям?

— Просто пригласйть всех, 
кто любит музыку, на наш 
фйтиваль.

ПЛАН
проведения 

демонстрации 
трудящихся 
г. Томска 

I Мая 1987 года

БЕСЕДЫ ВРАЧА-

СНОВА О КЛЕЩЕВОН ЭНЦЕФАЛИТЕ
Пожалуй, уже не встре

тишь человека, который не 
знал бы о клещевом энце
фалите — заболевании, 1пи- 
роко распространенном на 
территории нашей области. 
Встречается эта болезнь в 
самых разньпс уголках При- 
обья, но Томский район сле
дует выделить особо. 70, а 
то и 80 процентов всех слу
чаев заболевания клещевым 
энцефалитом приходится на 
него. В этом районе заража
ются опасным вирусом й то
мичи, выезжающие весной 
и летом для оказания помо
щи селу.

Протекают эпидемии кле
щевого энцефалита неравно
мерно, в иные сезоны бывает 
спад, в иные — сильный 
подъем заболеваемости. Оче- 
|редной подъем начался в 
1S80 году, когда заболевае
мость по сравнению с 
предыдущим годом выросла 
втрое. Рост продолжался до 
1983 года, потом началось 
снижение. В эпидемический 
сезон прошлого года забо
леваемость снизилась.

Коротко о клещевом энце
фалите. Это заболевание с 
преимущественным пораже
нием центральной нервной 
системы, в которой вирус 
может оставаться до года и 
после выздоровления И ль 
ного.

П г внешнему виду отли
чить клеща энцефалитного 
от обыкновенного, не имею
щего вируса, невозможно. 
Поэтому важно не допустить 
присасывания клеща к телу 
человека. А  если эго все же 
случилось, нужно немедлен
но удалить клеща и обра
титься в медицинское уч
реждение. Для взрослых — 
это медсанчасть № 2, 3-я гор- 
больница, для детей — 1-я 
детская больница (Москов

ский тракт. 4) или 2-я дет
ская (ул. Кривая, 31). Здесь 
пострадавшим вводят проти- 
воклещевой  ̂ иммуноглобу
лин.'

За сезон 1986 года найун- 
кты серопрофилактики для 
введения , гамма-глобулина 
обратилось около 13 тысяч 
человек, заболело же 75, 
то есть 0,6 процента.

Симптомы клещевого эн
цефалита таковы: резкое по
вышение • температуры до 
38—39 градусов и выше, го
ловная боль, общая слабость, 
недомогание, чувство жара, 
озноба, мышечных болей, 
боли в суставах, покрасне
ние лица. В случае появле
ния этих признаков болезни 
немедленно обращайтесь к 
врачу, обязательно расска
зав о посещении леса и на
падении клеща. Предупреж
даем: самолечение недопус
тимо! Очень опасно пере
гревание — баня, солнечные 
лучи,—применение спиртно
го, физическое перенапря
жение. В период болезни 
эти факторы могут привес
ти к очень тяжелому исхо
ду.

Какова же профилактика 
этого опасного заболевания? 
Какие меры борьбы с ним 
принимаются в нашей об
ласти?

Многим тысячам людей 
жизнь и здоровье сохранили 
профилактические прививки 
против клещевого энцефали
та. Мера эта достаточно на
дежная и общедоступная. 
При введении противоэнце- 
фалитной вакцины в органи
зме людей вырабатываются 
защитные антитела, и* чело
век становится невосприим
чивым к заболеванию. Наи
более важны эти прививки 
для тех, чья жизнь и работа 
связаны с длительным пре-

бьгаанием в лесу. Эффек
тивность таких прививок 
уже не вызьгаает сомнений: 
из 54 с лишним тысяч чело
век, привитых в плановом 
порядке, заболело лишь де
вять (0,016 процента). Все 
заболевшие перенесли энце
фалит в стершейся, легкой 
форме.

Попутно мы вынуждены 
отметить, что не все руко
водители серьезно относятся 
к этому мероприятию. На
пример, геологи объединения 
>:Т|0мскнефтегазг е о л  о г и я» 
привиты лишь на 72 про
цента. Прививки—всего их 
четыре — начинаем осенью 
и заканчиваем весной, за три 
недели до появления клещей 
в природе.

Привитым, но все ще под-" 
вергшимся нападению кле
ща людям, гамма-глобулин 
не вводится.

Кроме того, в зонах наи- • 
большего распространения 
заболевания проводятся еже- 
годнью авиаопылительные 
работы. Десятипроцентный 
дуст ДДТ, распыленный 
там, где любят бывать горо
жане,-—вот вещество, эффек
тивно защищающее людей, 
от заболевания тяжелым не
дугом.

Те, кто работает в лесу, 
должны носить специальные 
противоклещевые костюмы, 
приспосабливать к нахож
дению в тайге обычную 
одежду (плотно стянутые 
внизу рукава курток, брюки, 
туго повязанные платки, об
легающие спортивные шап
ки, капюшоны). Время от 
времени нужно внимательно 
осматривать себя и друг дру
га, стряхивая таежных «ла
зутчиков», попавших н а ' 
одежду.

Теперь же нужно сказать 
и об участии обществен

ности в решении важной 
проблемы — обеспечении ме
диков очень нужным препа- 
мтом — противоклещевым 
тамма-глобулйном. Иаготав- 
ливается он из человеческой', 
крови, имеющей специфи
ческие запдитные вещества 
—антитела — к вирусу кле
щевого энцефалита. Особую 
ценность приобретает кровь 
|дюдей, привитых против кле
щевого энцефалита, и тех, 
кто уже подвергался приса
сыванию клещей. Областной 
отдел здравоохранения, об
ластная санэпидстанция про
сят вас, уважаемые товари
щи, помочь здравоохранению 
и сдать свою кровь, из кото
рой Томский научно-иссле
довательский институт вак
цин и сывороток пригото
вит столь необходимый всем 
препарат. Ведь тем самым 
вы можете спасти не только 
каких-то абстрактных пост
радавших, но и ваших 
близких людей в случае 
заболевания. Адрес институ
та: проспект Ленина, 32,
ТомНИИВС, отде л е н и е 
заготовки крови. Дни сдачи 
—понедельник и среда, с 8 
часов утра до 14 часов.

Таким образом, соблюде
ние мер предосторожности 
своевременное обращение к 
врачу в случае нежелатель. 
ной «встречи» с клещом 
просто необходимы. Всех лю. 
бителей загородньк прогу- 
)Лок, садоводов-мичуринцев, 
работников сельского хозяй
ства, лесников, геологов 
предупреждаем: будьте наче
ку. Сезон «таежных лазут
чиков» начался! В природе 
обычно перв1>1е клещи появ- 
-Ляются именно во второй 
половине апреля.

О. СОКЕРИНА, 
заведующая отделом об
ластной санэпидстанции.

1 Мая 1987 года, в День 
международной солидарнос
ти трудящихся, на площади 
Революции состоится демон
страция трудящихся г. Том
ска. Начало демонстрации 
— 10 часов утра.

Трудящиеся прибывают на 
сборные пункты по месту 
работы и следуют на участ
ки построения колонн. 'Уча
стники демонстрации в каж
дом районе выстраиваются 
в две параллельные колонны 
по 10 человек в ряд в каж
дой колонне. Расстояние 
между колоннами предприя
тий, учреждений, учебных 
заведений — 5 метров.

Порядок построения внут
ри колонн — по планам рай
онных комиссий.

Демонстрацию открывают 
городские сводные колонны 
учащихся школ, профессио
нально-технических училищ, 
средних специальных учеб
ных заведений.

Коллективы предприятий, 
организаций, учреждений и 
высших учебных заведений 
проходят по площади в 
своих районах в следующем 
порядке: Ленинский, Ок
тябрьский, Советский, Ки
ровский.

С площади Революции 
демонстраЩр>1 следуют по 
проспекту им. Ленина’ и на 
Московский тракт.

Допуск на площадь Рево
люции по специальным про
пускам прекращается в 
9 часов 30 минут.

Движение всех видов тран
спорта,' за исключением 
машин по специальным 
пропускам, в квартале улиц 
Д.-Ключевской, Р. Люксем
бург, К. Маркса, Пушкина, 
Яковлева, Октябрьской, пер. 
Батены^ова, Набережной 
реки Ушайки, ул. Гагарина, 
Красноармейской, М. Горь
кого, Татарской, Московского 
тракта, проспектов им. Лени
на, Кирова, Фрунзе и Ком
сомольского прекращается в 
8 часов 30 минут утра и до 
окончания демонстрации.

Ответственность за постро
ение колонн И организован
ное прохождение их во вре
мя демонстрации возлагает
ся на руководителей и сек
ретарей партийных Органи
заций предприятий, органи
заций, учреждений, учеб
ных заведений.

Поддержание обществен
ного порядка возлагается на 
заместителя начальника 
УВД облисполкома А. М. 
Никитина.

Городская комиссия по 
подготовке и проведе
нию праздника 1 Мая.

Тираж
«Спортлото»

Рез>>льтаты 17-го тиража ло
тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 из 36», состоявшегося 
26 апреля 1987 года.

«6 из 45»: 4, 10, 11, 29, 33, , 
36.

«5 из 36»: 9, 12, 19, 22, 24.
(ТАСС).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р Кина
30 апреля вместо объявлен

ного спектакля Михаила Бул
гакова «Кабала святош» состо
ится спектакль Б. Шоу, К. Фор- 
тюно, Э де Филиппо. О. Генри 
«О, женщины...». .Приобретен
ные билеты действительны.

ДРАМЫ
29 апреля. «Диктатура совес

ти» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

29 апреля. «Стеклянный зве
ринец» — 19.

Концертный зал
Томская областная филар

мония сообщает, что объяв
ленный на 29 апреля кон
церт группы «АРС» (г. Рига) 
в Большом концертном зале 
отменяется. Приобретенные 
билеты можно обменить в 
кассе концертного зала на 
любой другой концерт.

Дворец зрелищ 
и спорта

29 апреля. «Следователь по 
прозвищу Шериф» — 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 апреля. «Карусель на ба
зарной площади» — 9. 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
29 апреля. «Ягуар» — 9,

10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Очная ставка» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Восемь углов под
одной нрышай» — 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. 18-45, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
29 апреля. «Скорбное бес

чувствие» — 18-10. 20, 21-50. 
«Ягуар» _  8-40. 12-10, 14, 16.
17- 50, 19-40, 21-30. «Айболит- 
66» — 10-30. «Джин • в микро
районе» — 9. 10-50, 12-40. 14-30 
16^0.

«ПИОНЕР»
29 апреля. «Бесконечная 

история» — 9, 11. 13, 15.
«Граф Монте-Кристо» (две се
рии) — 17, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
29 апреля. «Ягуар» — g 

10-40, 12-20. 14. 16. 17-40, 19-20
21. «Новые похождения Швей
ка» — 9. 10-40, 12-20, 16, 17-40, 
19-20. «Король Дроздовик» —. 
14-20. Кинопанорама «Май-87». 
Фильм «Без срока давности»— 
21.

«СИБИРЯК»
29 апреля. «Властелин вре

мени» — 9-20. «Крин дельфи
на» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40. 19-20. 21.

Институт оптики атмосфе. 
ры со АН СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей: научного сотрудника
по специальности «Электри
ческие и полупроводнико
вые преобразователи»; млад, 
ших научных сотрудников 
по спедиальностям «Физика 
твердого^ тела», «Элементы 
и устройства систем управ
ления и вычислительной 
техники».

Срок подачи документов 
— месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055,̂  Томск, пр. 
Академический, 1, отдел кад
ров.

Томское управление Гос- 
комнефтепродукт РСФСР 
просит потребителей пред
ставить до 5 мая 1987 года 
дополнительные заявки на 
1988 год на индустриальные; 
вакуумные масла и циатим 
203 с расчетами на каждый 
вид нефтепродуктов отдель
но по формам № 001, 002,

За справками обращаться: 
ул. Пушкина, 30, тел. 5-26-27, 
5-15-26.

Бюро по трудоустройству 
Населения совместно с ^ е б -  
но-произвоДственным комби
натом облбытуправления 
ПРОБОДЯТ НАБОР уча
щихся на курсы маникюрш. 
Срок обучения — 3 месяца. 
Начало занятий — 4 мая.
. За направлениями обра
щаться: пр. Кирова, 17, в
бюро по трудоустройству, 
иши филиалы: ул. Бердская, 
18; ул. Пушкина, 71. Справ
ки по телефонам 5-73-31, 
5-73-34.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: приемщики 
на машины, машинисты на 
бумагорезательные н размо
точные машины, инженер 
по оборудованию я ТБ, под-* 
собные рабочие, кладовщик 
на центральный склад 
(ул. Парковая), дневная тех
ничка, водитель электропо
грузчика.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров. Тел. 1-47-00.

Администрация и обще
ственные организации ' за- 
.вода им. В. В. Вахрушева, 
и ТТС-1 с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти AKpeiftopa столовой 4, 
ветерана Великой Отечест
венной войны и труда 

НУСБЕРГА
Леонида Яковлевича

и выражают соболезнование 
семье, родным и близким 
покойного.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимого сына и внука 

КОШКАРЕВА 
Антона.

Дирекция, коллектив На
учно - исследовательского 
института кардиологии 
Томского научного центра 
АМН СССР выражают глу
бокое соболезнование заве
дующей отделением Л. В. 
Старобинец по поводу смер
ти матеря

КУЗНЕЦОВОЙ 
Галины Георгиевны.

Коллектив инсти т у т а  
прикладной математики и 
механики при ТГУ с при
скорбием извещает . о кон
чине ветерана труда 

УРВАНЦЕВА 
Леонида Ивановича 

и выражает глубокое со
болезнование родным по
койного.

НАШ АД РЕ С  
__________И ТЕЛЕФОНЫ .

634050, 

Томен, ГСП. 
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